

LAS OPERACIONES DE CAMPAÑA

AVANCE COMBINADO--NUEVAS POSICIONES--LA NOTA DEL SULTAN

ESPAÑA Y MARRUECOS

El Sultán a las Potencias

Maura en Palacio.

A última hora de la noche llamó la atención de cuantas personas se encontraban en los alrededores de la real casa la llegada del presidente del Consejo.

El hecho no produjo extrañeza, porque existiendo, como existían indudablemente, importantes noticias oficiales de la campaña, se supuso que el jefe del Gobierno iría a participarlas a S. M. el Rey.

No faltaron, sin embargo, personas bien enteradas del proceso de los acontecimientos actuales que declarasen su parecer en el sentido de que la visita del Sr. Maura a Palacio pudiera relacionarse con algún otro asunto, y relacionado íntimamente con ella.

La estancia del presidente en la residencia real se prolongó bastante.

Haciéndose, mientras tanto, conjeturas sobre el alcance de la entrevista.

No mucho después quedó todo aclarado merced a las referencias facilitadas a algunos «reporters» en el ministerio de la Gobernación, deduciéndose de ellas que, efectivamente, no se equivocaban las personas antes aludidas en lo de suponer cual había sido la misión del Sr. Maura cerca del Monarca.

El presidente había comunicado al Rey el contenido de un telegrama que acababa de recibir el Gobierno, referente a la importante Nota diplomática de que pasamos a dar cuenta.

La Nota del Sultán.

Los informes facilitados en Gobernación a primera hora de la madrugada, son los siguientes:

«El ministro plenipotenciario de S. M. en Tánger, Sr. Merry del Val, telegrafía al ministro de Estado, que Sidi Mohamet el Guebbas, delegado del Sultán de Marruecos, había dirigido al representante de Francia, como decano del Cuerpo diplomático en Tánger, una Nota acerca de la situación del Rif.

La remisión de dicha Nota fue anunciada al mismo tiempo por El Guebbas en otras a los demás representantes extranjeros.

El tenor exacto del citado documento no se conoce todavía, pues hasta ayer tarde, a las cuatro, no se verificó la reunión de los intérpretes de las diversas Legaciones encargados de traducirla.

De la versión dada por Sidi Mohamet El Guebbas al propio Sr. Merry del Val, resulta que en la Nota el Gobierno marroquí expone a la consideración de las Potencias, que España ha reunido 60.000 hombres sin que se sepa su objeto ni el resultado que se persigue, habiendo subido de punto la alarma de S. M. Serifiñana con el rumor de que el Gobierno español no se limitará a los propósitos que anunció de castigar a los asesinos de los obreros que trabajaban en las minas cerca de Melilla.

La aglomeración de fuerzas indica que España intenta otra cosa, y en su consecuencia el Maghzen ruega a los Gobiernos extranjeros que llamen la atención del Gabinete de Madrid.

Hace protestas de las buenas disposiciones del Maghzen en lo que atañe a la continuación de las negociaciones que se siguen en Madrid, y termina declarando que ninguna responsabilidad, ni desde el punto de vista monetario, ni desde otro alguno, incumbe a S. M. jerifiñana.

A la Nota acompaña una historia de lo ocurrido hasta ahora en el Rif.

El Sr. Merry del Val contestó al Guebbas en términos adecuados, excusándose éste con el orden terminante que supone haber recibido del Sultán.

El Gobierno deliberará sobre el documento cuando conozca su texto exacto. Entre tanto ha creído que no debía alterarse el proyecto de entregar hoy a Ben-el-Muaz la respuesta a su última Nota.»

Impresión.

La noticia que queda consignada circuló rápidamente por Madrid, constituyendo tema preferente de conversación en los más importantes centros.

Todo el mundo concedía importancia a la actitud del Sultán, sobre todo por el hecho de coincidir el conocimiento de aquella con el preciso instante en que nuestro Ejército de operaciones emprende los grandes avances de que nuestros compañeros informan al lector hoy mismo.

Aunque ya en días anteriores habíase hablado de propósitos del Sultán de enviar, a jornadas forzadas, algún contingente de tropas imperiales a Zeluán, para tratar de imponerse a los kabilenos levantiscos, por su carácter oficial, y por tanto indubitable, los informes de anoche produjeron, naturalmente, efecto mayor que aquellos otros rumores, faltos de una base positiva.

Y todos convenían también en que la actitud del Sultán, sobre constituir desde ahora materia de comentario y despertar un interés tan grande como lo referente a la marcha de las operaciones en el Rif, serviría también al Gobierno para muy serias meditaciones, y

proporcionará no poco trabajo al mundo diplomático.

El ministro de Estado, según telefonema de nuestro corresponsal en San Sebastián, facilitó esta madrugada a la Prensa de aquella población y corresponsales de la de Madrid, nota oficiosa relativa a tan importante asunto. Coincide con el texto facilitado en Gobernación.

Empieza el avance

Toma de los Pozos de Aograz

La primera noticia.

POZOS DE AOGRAZ. (Despacho remitido a Melilla y telegrafado con carácter de urgente desde esta plaza a las nueve y cuarto de la noche de ayer lunes.)—La brigada del general San Martín ha tomado los Pozos de Aograz, situados en las inmediaciones de la costa de Mar Chica, entre Mayen Mohu Brahim y la alcazaba de Zeluán.

Distán del último de los indicados puntos próximamente quince kilómetros.

Me apresuro a enviar las primicias de tan interesante información, sin perjuicio de ampliarla inmediatamente con todo detalle.

Avance de la división Orozco

Los preparativos.

POZOS DE AOGRAZ. (Despachos remitidos a Melilla y telegrafados desde esta plaza a las nueve y veinte minutos de la noche de ayer lunes.)—Llegué anoche al campamento establecido en el zoco El-Arba por fuerzas correspondientes a la división que manda el general Orozco.

En la Restiga, horas antes, había tenido ocasión de informarme de que para hoy se preparaba un acontecimiento.

Y éste no era otro sino el avance de las tropas referidas sobre los Pozos de Aograz, cuya situación he señalado al dar antes, en contadísimas palabras, a fin de que la nueva os llegase pronto, noticia de la ocupación.

Llegado, como digo, al zoco El-Arba, supe allí que en aquel mismo instante se estaba procediendo a levantar el campamento establecido en las proximidades de Ras Quiviana.

Dedicábase a esta operación, según me dijeron también en el zoco, una compañía, a la que se dió orden de entregar todo el material recogido al Cuerpo de Administración, y una vez hecho esto, unirse a las tropas acampadas en zoco El-Arba, verificándose la incorporación en el momento de salir a operaciones las citadas últimamente.

Vi también que en el mismo campamento del zoco El-Arba habían sido quitadas las alambradas, y me aseguran que éstas se utilizarán en el reducto que, como dije en anteriores días, están construyendo con toda actividad los ingenieros militares, bajo la dirección de un coronel de este Cuerpo.

En el zoco, por la noche, sabían ya las tropas que el avance estaba preparado para hoy. Una alegre sorpresa les produjo la noticia.

Jefes, oficiales, clases y soldados daban a un tiempo mismo muestras elocuentes del más grande de los entusiasmos.

Como testigo presencial, puedo dar fe de ello.

La mañana del lunes.

La salida de las tropas estaba dispuesta para las ocho de la mañana de hoy. Mucho antes de esa hora se hallaba ya todo convenientemente dispuesto.

Yo conseguí agregarme a la brigada del general San Martín.

Avanzó ésta y seguidamente el segundo escuadrón de Caballería de María Cristina y una batería Schneider de la brigada del general Aguilera.

En total, han formado la expedición las siguientes fuerzas: Regimientos de Infantería de Saboya y Wad-Rás.

Baterías primera y tercera Schneider. Dos secciones de Ingenieros y Telegrafistas. Ametralladoras. El escuadrón de Caballería ya citado.

Orden de marcha. A las ocho en punto de la mañana salen las indicadas fuerzas, formando una sola columna.

He aquí su disposición: Va primero una sección de Caballería. De ésta se han destacado, como avanzadas, varias parejas al mando de un capitán. Se sostiene el flanco izquierdo debidamente. No hay que hacer otro tanto con el derecho, porque sirve de protección Mar Chica, que bordeamos.

Dos secciones caminan por ese lado. Completa la punta de vanguardia una sección de una de las compañías del regimiento de Saboya, al mando de un teniente. El resto de la compañía está destinado, también, al servicio de flanco. Sigue una sección de zapadores. Una batería va detrás, protegiéndola otra compañía de Saboya.

El segundo batallón del mismo regimiento de Saboya.

Inmediatamente los generales Orozco (que salió mandando la columna por ir en ella fuerzas de las dos brigadas) y San Martín, con el Estado Mayor.

Otra sección de Ingenieros. El primer batallón de Saboya, excepto la parte de él distribuida como se ha dicho anteriormente.

Otra batería. El regimiento de Infantería de Wad-Ras. Cierra la columna el escuadrón de María Cristina.

Los primeros pasos.

Salió la columna en perfecto orden. El flanco se hizo a distancia de 800 a 1.000 metros.

Dos periodistas íbamos con la columna: Jaime Tur, en representación de «A B C»; y yo como representante de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Más tarde, cuando llegamos al punto de destino, salieron a nuestro encuentro, desembarcando en la costa de Mar Chica, dos fotógrafos.

Avanzamos sin incidente alguno. Los soldados iban animadísimo, bromeando durante la marcha.

Al marchar, nos acompañaron algún trecho para despedirnos jovialmente los oficiales de la brigada Aguilera que habían de continuar acampados.

La columna avanzó hasta cinco kilómetros sin encontrar en su camino ni siquiera un moro.

Ya recorrida la distancia a que acabo de referirme, hizo la columna variación derecha con objeto de caninar por terrenos llanos y firmes.

Comunicación con la Restiga.

La columna hace un alto en la marcha. Es aprovechado este momento para comunicar por el sistema heliográfico con la Restiga.

Desde allí comunican a la columna los datos que les envía el globo cautivo. Este hizo su ascensión apenas la columna se puso en marcha, y avanzó por la lengua de tierra hasta aproximarse al campamento del zoco El-Arba.

No se divisaba el enemigo. Veía, en cambio, perfectamente la tripulación del globo cómo maniobraban en Mar Chica las lanchas cañoneras encargadas de proteger la marcha de la columna.

Continúa el avance.

Suspendida a poco la comunicación con la Restiga, dióse orden de seguir avanzando. Así se ha hecho inmediatamente.

Seguía la columna un camino trazado por los moros a fuerza de transitar en aquella dirección.

Es el tal camino amplio y llano, y, aunque algo duro, excelente con relación a lo que podíamos esperar.

A la derecha de él descubrimos una especie de pantano, cuyas condiciones denotan que ha sido formado artificialmente por los moros.

Está lleno de agua, merced a las lluvias recientes. A la izquierda del camino divisamos solamente dos pequeños poblados.

Constan de no muchas casas y algunos almihares repletos de paja. En sus inmediaciones abundan las chumberas.

Los moradores de los dos poblados no han tenido por conveniente dar señales de vida al paso de la columna.

Los moros aparecen.

Antes de que la columna emprendiera su marcha, oímos los disparos de cañón que hacían dos de nuestras posiciones avanzadas de la otra parte: el Atalayón y Yebel Sidi-Ahmet-el-Hach.

Conforme la columna iba avanzando, percibíamos más claramente el cañoneo, que continuaba.

Toda la atención de la tropa estaba puesta en aquel incesante ruido de las baterías de los puestos citados.

A la costa de Mar Chica se ha acercado con un bote para desembarcar, como así lo ha hecho, un teniente de navío, al objeto de recibir órdenes del general Orozco.

Todos creíamos, juzgando por las apariencias, que íbamos a llegar a los pozos de Aograz sin disparar un solo tiro.

Pero llega la noticia de que jinetes moros—no se dice de momento cuántos—avanzan en dirección contraria a la que sigue la columna.

En aquel instante me encuentro en la vanguardia, y adopto al punto la determinación de trasladarme a la línea de flanco.

Desde ella—y el día clarísimo me lo permite—puedo divisar perfectamente cómo galopan hacia la columna tres distintos núcleos de jinetes moros.

Avanzaban en la misma forma que lo hicieron el día 31 de agosto, y al relato que de aquel combate hice remitir a los lectores para que se formen idea del movimiento.

Otra hoguera también se divisa mirando hacia el camino de Nador.

Tomando posiciones.

Vistos los tres núcleos de jinetes moros que avanzan al galope, el general Orozco ordena que la columna haga alto.

Una batería toma posiciones y se prepara a hacer fuego. Retíranse las parejas de Caballería de las avanzadas.

Empiezan a desplegarse varias compañías. Vienen los moros de la parte del monte Kaib, palabra que, traducida a nuestro idioma, quiere decir «corazón».

Es el monte pequeño y toma el nombre de su misma forma. Distán unos diez mil metros del lugar en que se encuentra la columna.

Están nuestras tropas en unos llanos que distarán, próximamente, mil metros de los pozos de Aograz, punto de destino de la columna, por ahora.

Comienza el fuego.

Los jinetes moros siguen su avance. Rompe el fuego la batería. Las granadas, certeramente dirigidas, dispersan al enemigo.

Este se corre hacia la izquierda. Comienza inmediatamente a jugar la segunda batería, que también ha tomado posiciones en punto conveniente.

Los moros contestan con disparos de fusilería, aunque débilmente. En rigor, de lo que tratan sólo es de ponerse en salvo, volviendo grupas y retrocediendo al galope.

De paso, recogen a varios de los suyos que han caído por tierra heridos. No sé si habrá también algún muerto. Es muy probable.

La Infantería no ha llegado a disparar. Han sido más que suficientes las descargas de la Artillería para dispersar prontamente a los tres núcleos de jinetes moros, que hubieron horrorizados del efecto de las granadas.

Tras el referido incidente, la columna ha continuado su marcha. Las baterías han disparado a tres mil cuatrocientos metros.

Han hecho excelentes blancos. Se ve en el suelo distintamente el efecto de las granadas, que revientan en el aire. La marcha, después del cañoneo, sigue ya sin servicio de flanco.

Marcha la impedimenta por terreno correspondiente a la playa, y por tanto resguardada por aquella defensa natural, verdaderamente magnífica.

Con su protección se construirá un campamento junto a Mar Chica. Al retirarse dejaron los moros abandonado un pequeño acantilado, como de metro y medio de altura, contra el cual debieron batir en una extensión de más de dos kilómetros a lo largo de la playa.

Cerca de la posición ocupada por la columna está el punto que hace mucho tiempo tiene embargada la general atención de los españoles: aludo a la alcazaba de Zeluán.

Quédase a la izquierda. Hemos podido verla desde aquí perfectamente. Nos separan de ella doce kilómetros ó muy poco más.

Al llegar la columna al punto de destino—los pozos de Aograz—han hecho los moros algunos disparos.

Desde Mar Chica, las lanchas cañoneras han disparado a su vez hacia los puntos de donde las descargas partían.

Y la tranquilidad se ha restablecido. Estamos a la vista de la alcazaba de Zeluán.

Los pozos de Aograz.

Hállanse en este sitio varios pozos morunos y aljibes, en su mayoría en mal estado de conservación; pero el agua es dulce y tiene condiciones de potabilidad; una vez limpios, serán de provechosa utilización.

Además, reconocido el terreno, se ha visto que podrán abrirse otros nuevos en pocas horas y que bastarán a suministrar el agua necesaria.

El panorama.

A medida que vamos internándonos por nuevos territorios, se ofrece a nuestra vista la huella devastadora del cañón; montones de ruinas esparcidas revelan la existencia de una miserable vivienda ó el paso de un enemigo que huyó. Junto a esta playa el agua deposita multitud de peces muertos.

También han sido encontrados dos curules abandonados que dejaron los moros de estos contornos, al huir, varados en la arena. El panorama es grandioso desde Aograz.

Desplégase ante nuestra vista la masa de agua de Mar Chica que nos separa de Restiga, que divisamos perfectamente desde aquí.

Pero mi alegría es mayor al dirigir mi mirada curiosa hacia el Oeste: los gremios de carpaña me acercan la posición española del Atalayón, y puedo contemplar las tiendas de campaña de nuestros soldados que esperan también el momento de poder avanzar.

Más al fondo diviso también Nador, y pienso que tal vez allí unos y otros soldados españoles se encontrarán muy pronto para acabar de castigar a los que nos han hostilizado favorecidos por la traición y la emboscada.

El aprovisionamiento de la brigada.

El aprovisionamiento de la brigada se hará perfectamente por medio de convoyes marítimos desde la Restiga.

Este medio resulta excelente y ofrece escasas ó nulas dificultades. Prueba de ello, que apenas llegamos a los pozos de Aograz arribó un convoy formado por dos grandes lanchones remolcados, que trajeron 4.000 raciones para la tropa y 800 piensos para el ganado.

La flotilla de Mar Chica.

Aumentó la flotilla que surca las aguas de Mar Chica. Actualmente hay una flotilla formada por cuatro lanchas cañoneras veleras y dos de vapor, bajo el mando de un teniente de navío. Se está trasbordando, también, la lancha «Cartagenera», procedente del arsenal de Cartagena.

La «Cartagenera» es bastante grande, está blindada y montará un cañón revolver. Dícenme que llevará además un potente reflector, con el que podrá iluminar convenientemente las playas morunas.

Vuelvo a la Restiga.

Después que el general Orozco exploró convenientemente la llanura en busca del lugar adecuado para emplazar el campamento, aprovechó la marcha de una lancha para regresar nuevamente a la Restiga por Mar Chica, pues suponía que allí me estaría aguardando el «Sirena».

La travesía ha sido lenta y desesperante por venir el viento de proa; pero pude llegar por fin a tiempo de embarcar en nuestro vapor y llevar estas noticias a Melilla.

Durante el viaje, a bordo del «Sirena», sigo oyendo los disparos que hacen las baterías llegadas a los pozos de Aograz.

Este cañoneo me induce a creer que el enemigo ha debido presentarse nuevamente frente a las tropas de la división Orozco; pero como los disparos de cañón no van acompañados del fuego de fusilería, supongo que los grupos marroquíes no se aproximan a nuestras tropas y los barre la Artillería.

Después del cañoneo se hace más lento y los disparos suenan con intermitencias prolongadas. Por esto juzgo que el enemigo habrá sido rechazado con la misma facilidad que esta mañana.

De madrugada me propongo marchar al zoco El-Arba, donde considero que puede ser precisa mi presencia para seguros informes. Si así no fuere, el «Sirena», que me está prestando un servicio utilísimo, me trasladará rápidamente a la Restiga.

MATA.

Desde Melilla

Impresiones de la primera jornada.

MELILLA. (Martes, madrugada.) La operación combinada que realizaron durante el día de hoy nuestras tropas, ha sido brillantísima por todos conceptos y superior a cuanto puede decirse dentro de la concisión obligada de un telegrama.

Detalles que se van teniendo de ella permiten formar juicio de su resultado feliz. El objetivo de la división Tovar asegurase que es el Cabo de Tres Forcas. De ahí la salida ya telegrafada de nuestros buques de guerra para dicho punto.

El Ejército ha dado una prueba más de su heroísmo imponderable, su valor en los momentos decisivos y de la inteligencia de los generales, jefes y oficiales que lo mandan.

La Infantería se ha batido con bravura y orden admirables. La Caballería de los regimientos de Alfonso XII y Lusitania ha merecido elogios calurosos y en cuanto a la Artillería, baste con decir que con sus certeros disparos sembró el terror entre los moros, obligándoles a dispersarse precipitadamente al sentir los efectos de las granadas que caían sobre ellos.

La Marina de guerra ha tomado también gloriosa participación en la acción de este día feliz, operando en combinación con la fuerza de tierra.

Los cruceros «Carlos V» y «Extremadura» salieron de Melilla con la orden expresa de limpiar de enemigos la costa, para dejar el paso franco al Ejército hasta la desembocadura del Kerf, en tanto que los cañoneros «Pinzón» y «General Concha» observaban desde cerca las costas de Los Charranes, próximas a Tres Forcas.

Los buques llevaban la consigna de bombardear al enemigo en su campamento y posiciones, y destruir sus aduanares.

El «Carlos V», desde las aguas de la ensenada, frente al Kerf, hizo magníficos disparos, colocando granadas en las mismas cumbres del Gurugú por su parte Norte, donde se refugiaba el enemigo, huyendo, aterrado, del cañoneo eficaz de la columna que le atajaba por tierra.

El «Princesa de Asturias», después de efectuar la brillante batida por Mar Chica de la lancha «Cartagenera», quedó frente a nuestra posición de la Restiga, a fin de proteger el avance de la división Orozco, que marchaba por Nador hacia Zeluán.

La columna de guarnición en Melilla que manda el general Real, ocupa el lugar más cercano a Rostrogorda.

Durante el avance de la columna que marchó por Beniscar, ocuparon el flanco izquierdo las fuerzas de Barbastro, y el derecho las de Figueras.

Los moros que se presentaron en Sidi-Guachich y Camellos todos pertenecen a Frajana. Las mujeres y los moros de dicha región se hallan citados en las puertas de la ciudad, con el ganado que suelen ofrecer en señal de paz.

Ignórase el número exacto de los moros que hasta la hora en que telegrafío se han presentado.

Sábese solamente, por referencias fidedignas, que hay muchísimos moros apesadumbrados por la destrucción de sus viviendas. Por la noche. — Los refugiados aquí. — Pruebas de amor a España.

Durante la noche se ha dispuesto que presen el servicio de vigilancia los moros que se han puesto al amparo de las tropas españolas. La entrada de los refugiados aquí ha sido un espectáculo nuevo y vistosísimo, pues resultaban pintorescos los grupos numerosos de mujeres y niños, que formaban cortejo interesante.

Todos hacen protestas de vehemente amor a España.

Sin noticias de la división Orozco.

De la marcha efectuada por las tropas que operan por Zeluán no tengo noticia alguna. No puedo, por tanto, comunicar los detalles de la expedición.

Espero tener noticias pronto, pues Rittwagen marchó esta mañana con la división Tovar.

Hasta ahora no me ha transmitido ninguna.

Se dice que las citadas tropas pernocharán dos ó tres días en el campo, vivaqueando hasta el momento oportuno.

El general Marina. — Las bajas de hoy.

El general Marina no había regresado a esta plaza a las siete de la tarde.

Todas las opiniones están acordes en juzgar con entusiasmo que el día de hoy ha sido feliz para nuestra campaña y gloriosa la jornada para las tropas que operan en el Rif.

El telegrama oficial dará cuenta de las bajas habidas en ella, pues aquí en la plaza no se conocen aun ni hay más noticias que las transmitidas.

Detalles de las operaciones

Noticias complementarias.

MELILLA. (Martes, mañana.) Concócese nuevos detalles de las operaciones efectuadas ayer por la división Tovar.

Nuestros cazadores, prosiguiendo su avance incontestable, desalojaron a los moros de Beniscar de dos lomas situadas a la izquierda del barranco de las Adelfas, cerca del Zoco El-Had.

Entonces los moros de Beniscar, reforzados por otros muchos, procedentes de Benibuzar, atacaron al batallón de cazadores de Tarifa.

Para apoyar a éste avanzó el de Chicliana. Los moros, que salían de todas partes, intentaban copar á ambos.

El general Tovar, que seguía las peripecias del combate, ordenó á los escuadrones de Alfonso XIII dieran una carga á la morisma.

Nuestra brava Caballería avanzó al galope y cargó, sable en mano, á los kabileños, arrojándolos, expulsándolos de sus trincheas y persiguiéndolos largo trecho.

Cuando regresaron victoriosos, agitan los jinetes, sobre sus cabezas, sus sables tintos en sangre mora.

Todos los batallones prorrumpieron entonces en estruendos vivas á España. Nuestras tropas vivaquearon en las posiciones conquistadas, y el enemigo desapareció tras las lomas lejanas.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Telegramas oficiales

MELILLA 20 (á las 21,15). Jefe escuadra me dice, á las 17,40, desde Tres Forcas, á bordo «Carlos V», que en proximidades Calafuerta ha comunicado con comandante en jefe, quien le participó haber sostenido combate, causando numerosas bajas al enemigo, y por nuestra parte un soldado muerto y veintiocho heridos, quedando todo tranquilo desde dicho punto hasta Tres Forcas. Los buques han bombardeado la costa inmediata á Cabo Negri.

General Orozco participa haberse posesionado pozos llad sin novedad, siendo de suponer se refiera á punto señalado en mapa con nombre Pozos Aograz. Añade dicho general que está haciendo reconocimientos para alamburar nuevos pozos, que ingenieros esperan del resultado. En la marcha se presentó enemigo por Ainben Rabal, siendo cañoneado y causándole bajas, lo que hizo retirarse hacia Zeluán. Ha recibido convoy de Restinga y establecido vivac con precauciones.

MELILLA 20, 22-45.—Comandante en jefe me remite para transmitir despacho siguiente: «Según tengo anunciado, salí esta mañana con división general Tovar, menos dos batallones por brigada que dejé cubriendo frentes campamentos. Se rompió marcha yendo brigada Morales en cabeza, para tomar luego á la izquierda hacia Taxdirt. La brigada Alfau siguió por la derecha, ocupando Jatel, al que llegó antes del medio día, y tomando dos compañías de Barbastro bajé á la playa de Dar Augurad, donde comunicé, por medio de un oficial del «Pinzón», con el almirante de la escuadra. Mientras tanto, los cuatro batallones de segunda brigada del general Tovar, que ocuparon sin resistencia Taxdirt, al hacer un extenso reconocimiento hacia su izquierda, fueron hostilizados desde posiciones dominantes, que tomó con escasa resistencia; pero engrosado su número más tarde, atacaron violentamente flanco izquierdo, obligando á emplear tres batallones en la línea de fuego, y á que entrara en acción las dos baterías de montaña y el escuadrón de Alfonso XII.

Este tuvo ocasión de dar una brillante carga, causando bajas de consideración al enemigo, de arma blanca, si bien á costa de tres

mueros y diez heridos. La Infantería ha conservado durante todo el día las posiciones avanzadas, y al caer la tarde, se ha replegado, sin ser demasiado hostilizada, á los puntos elegidos para pernoctar en vivac. El enemigo, bastante numeroso, de las kabilas Beniscar, Beni-Said y Beni-Bugafar, ha sido duramente castigado por el fuego de fusil y de cañón y por la acción de la Caballería, bien que á costa de sensibles bajas por nuestra parte, pues nuestros muertos pasaron de 16 y los heridos se aproximan á 70, no pudiendo precisarlos aún por no tener completos los datos de las ambulancias.

Lo comunico á V. E. para su conocimiento, debiendo añadir de mi parte, que por orden comandante en jefe ha marchado reforzar general Tovar, brigada Ayala de división Sotomayor, y que en esta plaza y puntos dependientes de ella no ocurre otra novedad, aparte de noticias ya dadas á V. E. de movimiento de general Orozco.—Arizón.»

De Marina

El almirante de la escuadra dice: Cumpliendo las instrucciones del general en jefe, á las cuatro de la mañana de hoy salí con el Carlos V, Pinzón y Concha para vigilar costa del cabo Tres Forcas hasta río Guer, encargándole la vigilancia de la del Este al Extremadura, quedando el Lobo y Osado en fondeadero, Princessa en Restinga y con orden los botes armados de Mar Chica de proteger la marcha de la división Orozco, que en la mañana de hoy debía avanzar hasta los pozos de Aograz, operación combinada con la del general en jefe.

Por la costa Oeste de Tres Forcas, próximos al cabo Negri, fuimos hostilizados por el enemigo, por lo que rompí fuego el Carlos V hacia los caseríos y lugares donde se veía gente.

A las dos, y á la altura de cabo Huertas, comunicó con el general en jefe, mediante un bote, con un oficial, y me participó que había sostenido combate, produciéndole bastantes bajas al enemigo, y teniendo por su parte un soldado muerto y 28 heridos; que desde la dicha cala hasta Tres Forcas el territorio quedaba pacificado; que se continuará mañana y en la tarde de hoy el bombardeo hasta el río Guer, ordenándose así á los cañoneros Pinzón y Concha.

En los buques no ha ocurrido novedad alguna; yo, con el Carlos V, he fondeado en este punto; nada puedo comunicarle de las operaciones de Mar Chica.

El Sr. Maura

El Presidente del Consejo permaneció una hora despachando con el Monarca, y á la salida manifestó lo siguiente á los periodistas: «Yo no concedo importancia ninguna á la Nota del Sultán. Es una de tantas incidencias. Esa Nota no se contestará, probablemente. España, en este caso, está cargada de razón, y lo único que importa ahora es que continúen con buen éxito las operaciones.»

Noticias oficiales

Relación de los individuos y clases de tropa de las fuerzas del Ejército de operaciones en Melilla muertos y desaparecidos desde el 9 de julio último hasta el 31 de agosto de 1909, según comunicación del comandante en jefe, de 13 de septiembre:

Regimiento Infantería Melilla, 59.

Sargentos: Luis de Pablo Puente, Manuel Alberola Quiles y Carlos Rodríguez Gómez. Cabo, Juan Martínez Expósito. Soldados: Honorio Juan Sano, Leandro Bueno Clemente, José Martínez Alarcón, José Bañis Marco, Domingo Villanueva Tordin, Vicente Polonier Chiva, Joaquín García Andrés, Mateo Tárraga López, Mariano Vives Molina, Guillermo Riquelme Tomás, Miguel Aguilar Fraj, Angel Miset Cardona, Juan Cascales Vives, José Pamies Sibila, Alonso Martínez Belmonte, Francisco Pababug Martínez, José Silvestre Pastor, Juan Jiménez Reina, Andrés Pérez Gómez, Leandro Bernal Gil, Luciano Vázquez Rodríguez, Manuel Vergara García y Pedro Perelló Salvat.

Regimiento Infantería Africa, 66

Sargento, Prudencio Alonso Alonso. Soldados: Miguel Ortiz Segura, Blas Ruiz Fuster, Miguel González Gómez, Cornelio Vidal Borrás, Silvestre Martínez Cañizares, José Alarcón Rueda, Gabriel Sanz Domingo, Basilio Luján Martínez, Manuel Alarcón Martínez, Venancio Calero Serrano, José Cánovas Andreu, Blas Ródenas Buendía, Félix Gallego García, Andrés Guerrero Quiñones, Manuel Salmerón Hernández, Manuel Fúster Salvador.

Brigada disciplinaria de Melilla.

Soldados: Jesús Rodríguez Rodríguez, Antonio Villalonga Carbonell, Esteban Díaz González, Miguel Grau Baiver, Juan Rodríguez Rittón, Antonio Geriver Cadena, Manuel Fuentes González, Rafael Molina Moreno, Atanasio Paracuellos Izquierdo, Isidro Procedo Díez.

Artillería.—Comandancia de Melilla.

Artilleros: José Antonio Soler González, Francisco Miñarro Miras.

Tropas de Ingenieros de la comandancia de Melilla.

Soldado José Ramón Salort Bolo.

Fuerza auxiliar indígena en Cabo de Agua.

Mohammed Uid-Si AH Zajamin.

Batallón cazadores de Barcelona, 3.

Cabo, Ignacio Cubero Aguilar. Soldados: Vicente Latorre Iglesias, Ignacio Crespo Román, José Pena Pascual, Juan Navas Aylagas, José Lloréns Minardo.

Batallón cazadores Aiba de Tormes, 8.

Cabos: Alejandro Tortajada López y don Federico Varela Rodríguez. Soldados: Angel Ecos Lacayo, José Aiseda Rives, Juan Masí Soler, Angel Rodrigo Muñoz y José Sanz Marco.

Batallón cazadores Estella, 14.

Cabo, Urbid Bescós Pérez.

Batallón cazadores Mérida, 13.

Soldados: Miguel Torrénas Escri, Celestino

Majo Simó, Antonio Aragón Calvo, Cipriano Pardo Gil, Justo Lapuente García, José Ach Escartín, José Segarra, Félix Martínez, José María Jiménez, José Aparicio Fernández, Jacinto de Miguel Marco, Juan Gañez, José Piquer Calvo, José Peña Redán, Miguel Salanques, Pancracio Urrias, Santos Ara, José Albalade, Pedro Senat Aguilar, Francisco Arruga, Ignacio Ortega, Jiménez y Pablo Cives Bastavó.

Batallón cazadores Alfonso XII, 15.

Cabo, José Villar Collado. Educando, Baldomero Ramis Bernadas. Soldados: Indalecio Ruiz Hernández, Gaspar Fontanals Sesó, José Navarro Moreno, Vicente Gálvez Ibáñez, Manuel Cucala Guillén y Ramiro Besangé.

Primer regimiento Artillería Montaña.

Sargento, Pedro Garric Badia.

Cuarto regimiento mixto Ingenieros.

Soldados: Antonio González Vicent y Jesús González López.

Brigada de tropas de Sanidad Militar.

(Ambulancia de Montaña.) Soldado, Francisco Megia Moya.

Regimiento Infantería del Rey, 1.

Soldado, Rufino del Amo Lucas.

Batallón Cazadores Madrid, 2.

Sargento, Mauro Izaga y Ruiz de Loizaga. Soldados: Pedro Fraile Jaén, Joaquín Hongo Cañas, José Herrero, Juan Cilleros Millares, Angel Goyenechea Sánchez, Melchor García Fernández, Cayo Melgar Herrero, Manuel García Alvarez, José Jiménez Mendiel, Patrocinio Nombela Vázquez, Joaquín Berriz Humanes y José Ruiz Aravaca.

Batallón Cazadores Barbastro, 4.

Sargento, Cecilio Ojeda Cerillo. Cabo, Vicente Bardenas García. Soldados: Marcelo García Benito, Ramón Deobraró Sánchez, José Gómez Asenjo, Fidel de Blas Mayó, Antonio Lancharro Muñoz, Toribio Jiménez Rey, Eleuterio Hernández Caballero, Benito de la Iglesia Santos, Simón Batanero Plaza y Santiago Asegurado Rodríguez.

Batallón Cazadores Figueras, 6.

Cabo, Juan Rodrigo Pizarro. Corneta, Facundo Zarza. Soldados: Mariano Rama Malago, Luis Solsona, Félix García, Cipriano Jiménez Jiménez, Blas González, Eustaquio García, León Sánchez Piedra, Remigio Fraile Ballesteros, Anacleto Herranz Francos, Elias Aguacil, Victoriano García Delgado y Francisco Rollán.

Batallón cazadores Arripiles, 9.

Cabos: César Martínez, Pelegrin Aparicio, Bernabé Millanes, José Sánchez, Angel Martín, Raimundo Aparicio, Esteban Macarrón, Mariano Cardona, Fructuoso Miranda, Leandro Martín, Vicente Mata e Isidro Sanz. Soldados: Simón Herranz, Carlos Borreguero, Lorenzo Barroca, Julio González, Enrique Juacía Cuadrado, Nicasio Jerónimo, Melitón Espinosa, Federico de la Vega, Félix de Arriba, José Pérez, Simón Verdugo, Juan Gadea y Faustino García.

Batallón cazadores de las Navas, 10.

Sargento, Manuel Muelas Vilches. Cabos: Santiago Trillo, Nemesio Benito Mateo, Andrés Escobar Sanz. Educando, Cayetano Castejón Mena. Soldados: Bonifacio Viso, Eustaquio Corrales, Félix Saguar, Felipe Torralba, Gabino Rodríguez, Juan González, Juan Fernández, Nemesio Pozo Abad, Rufino Campos, Bernabé Mancebo, Benito Pozas Gómez, Francisco González Chinarro, Faustino Rollán Moreno, Isidoro Sánchez Martín, José González Perera, Mariano García Román, Maximino Cánovas, Mariano García Alegre, Policarpo García García, Silverio Mateos Gámir, Agustín González Suárez, Alvaro Ambronas, Julián Durán, Higinio Muñoz, Mercedes Perea, Juan Calderón, Teodoro Ramos, Rufino Tsaya, Santiago Alvarez, Zoilo Carrion, Federico Jiménez, Camilo Jacinto Sánchez, Casimiro Santos, Manuel Parente Alcázar, Luis Serrano Elvira, Juan Sánchez Hernández, Juan Núñez y Francisco Murillo Aguilar.

Batallón cazadores Llerena, 11.

Sargentos: Francisco Cañadas Martínez e Indalecio Sondera Sanz. Cabos: Adelaido Rotello y Carlos Quiles López.

Soldados: Adolfo López, Julián Izquierdo, Tomás Mayor, Francisco Orgaz, Carlos Tutor, Agapito Gutiérrez Martín, Raimundo Mata Santos, Lino González Sánchez, Angel Ruiz Cuevas, Cándido Ramos Esteban, Eduardo González Corralón, Eduardo Mancha Chaynan, José Aguado Salas, José Rivas Nieto, Luis Herrero Alvarez, Manuel Vázquez Fernández, Máximo Arroyo Batalla, Pedro Alonso Hernández, Saturnino Velasco Gómez, Ricardo López Carrasco, Antonio Martínez Alonso, Felipe Fernández García, Julio Vázquez Piña, Mariano Peña Valverde, Manuel González Yagüe, Mateo Gasco García, Martín Gómez Armas, Pedro Herráez Sastre, Victorio Luengo Fernández, Valeriano Sánchez Romero, Baltasar Fernández Merino, Demetrio Muñoz Ugena, Fermín Lozano Casanova, Francisco Sanz Rodrigo, Felipe Guzmán Zamorano, Fabián Orzogo Orcoja, Julián Limia Díaz, José de la Iglesia Alonso, Manuel Elio Prieto, Mariano Bermejo Rodríguez, Mariano Delgado Berrón, Nicolás Benito, Paulo Policarpo, Pedro del Cura Cristóbal, Rafael Roncero Martín y Mariano Valverde.

Batallón cazadores Talavera, 18.

Soldado, Jacinto Juárez Martín. Regimiento Alfonso XII, 21 Caballería. Soldado, José Caracuel Vázquez.

(Del «Diario Oficial».)

Destinados á Melilla

Se ha dispuesto pase destinado á Melilla, sin causar baja en el Cuerpo á que pertenece, el primer teniente de Caballería del segundo establecimiento de Remonta D. Andrés Arcaes Lynn, para hacerse cargo de los depósitos de ganado.

Creecimiento del Fomento de las Artes

La popular Sociedad obrera de enseñanza Fomento de las Artes no ha querido dejar de asociarse al movimiento patriótico que en toda España ha motivado la campaña de Melilla.

Con motivo de haberse abierto el día 1.º del corriente la matrícula de sus numerosas enseñanzas, el Fomento de las Artes se ha dirigido á su ilustre protectora la marquesa de Squilache, como vicepresidenta de la Junta de damas de Madrid, ofreciendo plazas gratuitas en todas sus clases para hijos y hermanos de reservistas y de los militares muertos en campaña.

En las dos clases de instrucción primaria diurna, para niños y niñas, ofreció el Fomento cuatro plazas gratuitas en cada una. En todas las demás clases de enseñanza para el hombre y para la mujer, que son cerca de 40, ofrece dos plazas gratuitas por cada una.

Entre las importantes enseñanzas del Fomento de las Artes, figuran las de Dibujo lineal y de figura, Francés e Inglés, Corte y confección de prendas de señora y caballero, Taquígrafía, Aritmética, Cálculos y contabilidad, Gramática, Ensambladura, Solfeo y piano, Modelado, Pintura y otras muchas.

El simpático rasgo del Fomento de las Artes merece un sincero aplauso.

EN PROVINCIAS

Convalecientes á sus casas.—Revisita de fuerzas

VALENCIA. (Lunes, noche.) En el correo de Andalucía han llegado, procedentes de Málaga, en cuyo Hospital acaban de ser dados de alta, los heridos convalecientes José Expósito, del batallón de las Navas, y Ramón Altafulla, del de Mérida, que fueron heridos en la acción del 27 de julio.

Han marchado en el correo de Cataluña á Reus y Barcelona, respectivamente.

El capitán general, acompañado de su Estado Mayor, ha pasado revista en el paseo de la Alameda á las fuerzas del séptimo regimiento mixto de Ingenieros, quedando complacidísimo de su estado y espíritu militar.

Vapores de Melilla.—Soldado muerto.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Ha fondeado el vapor «Menorquín», trayéndose la mayoría de la carga que levaba.

Igual le ocurrió ayer al «Ciudad de Mahón».

El «Menorquín» ha traído el correo, cincuenta viajeros y doce heridos del Ejército de operaciones, que vienen licenciados.

En el pabellón de tífoos del Hospital Civil ha fallecido el soldado Hilario Lacuerda Labino, del batallón de cazadores de Barcelona. Se le dió sepultura á las cinco de ayer tarde, asistiendo al acto Comisiones militares.

En favor de los soldados.

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) En Cinco Olivas se ha reunido la Junta de damas, presidida por doña Pilar Escobedo.

En la primera colecta se ha recaudado cincuenta pesetas.

Entierro de un reservista.

MALAGA. (Lunes, noche.) Al atardecer se ha verificado con gran solemnidad el entierro del reservista de Cazadores de Barcelona Hilario Lacuerda, que llegó el viernes en el vapor «Ciudad de Cádiz» y que falleció de tifoideas en el Hospital Civil.

La comitiva marchó desde el Hospital hasta el cementerio de San Miguel, en donde el Ayuntamiento le ha costado un nicho, dispensando además todos los derechos.

El cadáver fué llevado en una magnífica carroza, cedida por la Empresa Iúnebre.

El cuerpo del reservista fué bajado en hombros de Antonio García Rojas, Víctor Tejera y Juan Santos, de Llerena, y Segundo Brito Redondo, del batallón de Cazadores de las Navas, que se hallan convaleciendo en el Hospital de las heridas que sufrieron el día 27 en Melilla.

Formaban la comitiva la manga parroquial del Hospital, una carroza tirada por cuatro caballos, fuerzas de la Guardia Civil, Carabineros, Artillería, Administración Militar, Ingenieros, Sanidad, guardias de Seguridad y de Policía Urbana.

Seguía un nutrido acompañamiento, en el que figuraban todos los militares francos de servicio, representaciones de Sociedades, Centros, alto personal del Hospital y los directores de los diarios locales.

Presidían el entierro el obispo, el canónigo Sr. Jaraba, los gobernadores civil y militar, el alcalde, una Comisión de concejales, otra de la Diputación Provincial y el diputado á Cortes Sr. Alvarez Net.

Las Sociedades obreras perdieron medio día de jornal.

Asistieron en pleno y enviaron dos magníficas coronas.

El general Villalón felicitó, emocionado, á los comisionados obreros.

Al llegar al cementerio el fúnebre cortejo, fué cogido el cadáver del reservista en hombros de los obreros Francisco Córdoba, Rafael Montes, Baldomero Sánchez y José Llorca.

En la capilla del cementerio se cantó un responso.

Las cintas del féretro las llevaron José Jiménez, carabiniere; Manuel Ureña, soldado del regimiento de Extremadura; José Guzmán, sanitario; Felipe Vicente, artillero; Adolfo Rando, guardia civil, y Antonio Martínez, carabiniere marítimo.

Revista de tropas.

CORUNA. (Martes, mañana.) Ha resultado muy brillante la revista que el capitán general pasó á los dos escuadrones del regimiento de Caballería de Galicia que marcharán en breve á Melilla con la división Ampudia.

Ambos escuadrones formaron en la avenida de Linares Rivas, en traje de campaña, mandados por el comandante Sr. Jordana, bajo las órdenes del coronel Sr. Alonso.

Entre el público que presenció la revista oíanse generales elogios á la gallardía de los jinetes y á la bondad del ganado.

Las fuerzas tienen cuanto llevarán, excepto las gorras de que tanto se habló, pues si-guiese en espera del nuevo modelo.

Ciclistas militares.

Han llegado los ciclistas de los regimientos gallegos que formarán con los coruñeses la sección expedicionaria agregada á la división Ampudia.

Sigue diciéndose que ésta marchará en breve.

Hoy se han incorporado los últimos refuerzos que se esperaban, procedentes de regiones distantes.

Rasgos emocionantes.

Refiérense rasgos emocionantes ocurridos al separar de sus regimientos á los soldados para formar nuevas unidades.

Los soldados del regimiento de Zamora lloraban al quitarles de las guerrerías los números de su regimiento.

Otros pedían permiso á los jefes para conservar este número en el interior de las guerrerías, aunque al exterior llevasen el nuevo. Detalles son éstos que prueban el intenso patriotismo de los reservistas gallegos.

Heridos y enfermos.

ALMERIA. (Martes, mañana.) Anoche llegó el vapor Cabo Ceres, procedente de Melilla, conduciendo 138 enfermos y heridos.

Acompañales el médico de Sanidad militar D. Pascual Pérez Carbonell.

Imenso gentío presenció el desembarque y conducción de los heridos, que resultó un acto emocionante.

Los individuos de la Cruz Roja han prestado excelentes servicios en estas operaciones. Los heridos han quedado magníficamente instalados en el amplio local cedido para hospital de sangre por D. Juan Ferriza, en el cual no carecen de nada.

El general Polavieja.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Martes, mañana.) Ha llegado el general Polavieja, que ha sido recibido por la Cruz Roja en pleno y las autoridades civiles y militares.

El general se hospeda en una casa de recreo, propiedad de D. Pedro González.

Mañana visitará el Hospital de la Cruz Roja.

Función benéfica.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Martes, mañana.) En el Teatro Principal se ha celebrado una grandiosa función á beneficio de los soldados heridos en Melilla.

Organizadoras de esta función han sido la marquesa de Blegua, señora de Otaolaunruchi, viuda de Delgado Zuleta, viuda de Esquivel, doña Gracia Fernández Palacios de Recur, doña Carmen Pérez y doña María González Hontoria.

Las obras representadas fueron El amor que pasa y Los martes de las de Gómez, encargándose de los papeles las bellas y aristocráticas señoritas Rosario Asunción Delgado, María Pepa Carolina Otaolaunruchi, Isabel y María Luisa Gibaja, Ana Pons, María Rosa Bonneti, Joaquina Hontoria y Ana Vergara Hidaigo.

Los papeles masculinos los interpretaron D. Fernando Agea Millán, D. José González, D. Antonio Infante, D. Eduardo Hidalgo, D. Cayetano Nudi, D. Eduardo Bonmati y D. Francisco Delgado.

Doña Ana Rosa Bonmati, doña Ana Pons y doña Isabel Gibaja cantaron luego el terceto del Pay Pay, de la obra El perro chico, y Anita Pons y María Rosa Bonmati bailaron unas admirables sevillanas.

Todas las aristocráticas artistas fueron aplaudidísimas; la escena cubrióse de flores y palomas.

Al final del espectáculo, la Banda Municipal tocó la Marcha Real, oyéndose entonces entusiastas vivas á España y al Ejército.

Las damas organizadoras de esta benéfica fiesta han sido felicitadísimas.

La prensa de Melilla

De «El Telegrama del Rif»:

EN LAS POSICIONES AVANZADAS Segunda caseta.

«Al hacer la descubierta se divisó un grupo de moros que espiaba los movimientos de la fuerza que la practicaba. Una descarga bastó para dispersarlos.

Durante el día hubo lo de siempre, disparos de tiempo en tiempo. Una bala vino á estrellarse sobre una de las piedras que sostenían una cazuela donde confeccionaban su almorzazo varios soldados que habían invitado al repartidor de «El Telegrama», José López, tan conocido en las posiciones avanzadas.

Uno de los muchachos recogió la bala, diciendo:—Buen entremés.

Los compañeros del infortunado soldado muerto atayer, le han labrado una preciosa tumba con conchas y piedrecitas.

La cantinera de Alfonso XII.

Esta simpática y caritativa mujer continúa recibiendo cartas de felicitación por su noble conducta.

Entre las últimamente llegadas á su poder figura la de la niña de siete años Pepita de Santos, concebida en estos términos:

«Es tanto el entusiasmo que me invade cuando oigo leer á mi mamá tus heroicos hechos, tu corazón grande y generoso, que no puedo menos de felicitarte y darte como española gracias por lo buena que eres.

«Te envío cinco pesetas para que des de beber á los pobrecitos soldados que tienen sed. No puedo mandarte más; lo que me causa pena, porque quisiera obsequiar á todos los que ahí pelean por España.

«Si alguna vez vienes por Segovia, no dejes de visitarme, que tengo deseo de abrazarte y también mis padres. Cuando podamos, te enviaré más dinero para esos valientes soldados españoles. Te abraza, Pepita.»

A la hora de cerrar la edición presente, el Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Romeo, continúa en la Cárcel, sin novedad en su salud.

Donativo entregado

Nuestro querido compañero Nicanor Rodríguez de Celis ha hecho entrega a los interesados del donativo de 43 pesetas que para distribuir entre determinados soldados le enviáramos a ruego de varios vecinos de Carcabuey.

En nuestro poder tenemos la carta en que el digno teniente coronel de Tarifa, D. Eloy Moreira, autoriza al soldado Antonio Sánchez García para que firme, como lo hizo, el recibo de la expresada cantidad en nombre propio y en el de sus compañeros.

D. Manuel García Fuencarta nos ha hecho entrega, en nombre del Ayuntamiento y vecinos de Santa María de la Alameda, de la cantidad de 196 pesetas 50 céntimos, para que por nuestros redactores correspondientes sea distribuida, por partes iguales, entre los siguientes soldados, naturales de aquel pueblo, actualmente en el ejército de operaciones en Melilla:

- Basilio Jiménez Herranz.
Nicasio García Jiménez.
Martín Jiménez Jiménez.
Anacleto García Soriano.
Antonio Rodrigo Pozas.
Epifanio Martín Martín.

Hoy mismo hemos girado esa cantidad a nuestro redactor Sr. Rodríguez de Celis, rogándole la haga llegar a los interesados.

El capitán Padín

El estado del capitán Padín, herido en el combate del 27 de julio, y que se encuentra en el Hospital Militar de Carabanchel, ofrece alguna gravedad.

La primera operación efectuada para extraer el proyectil, y la segunda, practicada por una osteítis de los huesos del codo, hábilmente realizada, no han dado resultado alguno. Probablemente le tendrá que ser amputado el brazo, según opinión de los ilustrados cirujanos que le asisten.

Mucho sentimos el grave desenlace de la herida recibida por nuestro estimado amigo el heroico capitán Padín, deplorando que el arte quirúrgico en esta ocasión no haya podido salir victorioso, a pesar del supremo esfuerzo practicado.

Lo que dice "Le Matin"

Afirmación importante.

PARIS. Le Matin publica la siguiente nota, de carácter indudablemente autorizado: «Podemos afirmar que el ministro de Negocios Extranjeros, Pichon, ha recibido varias veces declaraciones oficiales del Gabinete de Madrid, según las cuales no tienen más objeto las operaciones realizadas en el Rif que el de castigar a los kabiles, y serán retiradas las tropas españolas tan pronto como haya sido pacificada la comarca.»

Rogamos a nuestros suscriptores, correspondientes y a cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 1008.»

te por sus artículos publicados en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Su prisión es el más hermoso blason que puede ostentar, pues es digno, en extremo, estar preso por defender a la Patria.

Nada valgo y para nada sirvo; pero incondicionalmente me tendré a su disposición, siempre que se trate de defender a nuestra querida España y sus intereses en el Rif.

Viva España!
Viva el Rey!
Viva el Ejército!

Eduardo L. Marín.

Enterados por la Prensa de los atropellos cometidos con su persona, protestamos enérgicamente.

Deseando su libertad le saludan

Cuatro patriotas.

Málaga.

Al desembarcar de Melilla, mi primer saludo es para el maestro de los periodistas.

Ramón Bueno.

Almería.

Siento en el alma y lamento la prisión de una persona de tan clara inteligencia y de tantas simpatías, que siempre supo llevar la dirección del honroso periódico LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Joaquín López Espinosa.

Valencia.

VALENCIA. (Martes, tarde.) En el salón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA continúan recibiendo visitas de periodistas y personalidades de la localidad, que protestan por la prisión de nuestro director, Sr. Romeo.

Valladolid.

VALLADOLID. El último de los correspondientes le saluda cariñosamente, deseando que llegue pronto a la libertad.

Sus artículos fueron elogiadísimos por la opinión pública en Valladolid, que está, como España entera, de acuerdo con usted.—Francisco López Ordóñez.

Madrid.

Estoy indignada. Cada día veo más la gran injusticia de que esté en la cárcel el gran patriota, el caballero de talento y de ideas nobles; le debían premiar por sus elevadas ideas, muy ventajosas y buenas para nuestro Ejército.

Hija y hermana de militar, todo lo que leo de usted me parece muy laudable y muy ventajoso, a la par que de poco coste.

Animo. Hago votos por su pronta libertad.

J. L.

Ante la campaña tan hermosa y patriótica, brillantemente sostenida por usted, le felicita con entusiasmo su admirador.

Pedro Novo y Chicarro.

Que continúe tan brillante campaña es lo que desea España entera, y yo, el más modesto de los españoles, me pongo siempre a sus órdenes.

Carlos T. de Tolentin.

Salgo mañana para Londres, y no quiero hacerlo sin enviar mi saludo al más entusiasta y valiente patriota, mártir de su amor a España.

Mr. W. L. Mc. Eben.

Nuestro estimado colega el popular semanario Los Monos dice en su último número: «Más detenciones.»

El ilustrado director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que tan brillantísima campaña ha hecho en Melilla y con tanto patriotismo ha escrito sus impresiones, ha sido también encarcelado.

Habló en patrióticos tonos y lo han hecho encarcelar; aquí no pueden hablar hoy nadie más que Los Monos.»

El último de los periodistas madrileños siente como suya la encarcelación del maestro Leopoldo Romeo, hombre recto, propagador de la Verdad y la Justicia.

Vivan los hombres que, como «Juan de Aragón», sacrifican por toda causa noble su libertad y todo!

Federico González-Rigabert.

De El País:

«La derogación, no ya la sustitución de esta ley de Jurisdicciones por otra, ha ganado mucho camino en las personas reflexivas después de los sucesos de últimos de julio y primeros de agosto, y en todas las personas después de la detención de Romeo.»

Pasma que se le haya aplicado esa ley especial hecha exclusivamente para defender a la Patria y al Ejército de insultos, injurias y ataques de gente poco afectada a España, patriota tibia, si no antipatriótica y enemiga del Ejército.

Refractarias son esas calificaciones al origen de la ley y a su espíritu.

El insignie periodista Sr. Romeo, libre por sus antecedentes de toda sospecha y del más vago recelo de antimilitarismo y de desamor al Ejército, se ha limitado en sus artículos a criticar, a fiscalizar, a exponer razonadamente su criterio. Se ha librado muy bien de caer en Madrid, respecto a organización, distribución de fuerzas, armamento, posiciones objetivo, táctico, etc., etc., todo aquello que está prohibido contar en todas las guerras y en todos los países. Sus artículos son de crítica, de mera crítica, y como ellos, mucho más aceros, crudos y violentos, se han publicado a centenares en Francia, cuando las campañas del Tonkin, Madagascar y Casablanca, y a centenares también en Inglaterra cuando la guerra del Transvaal, y en los Es-

tados Unidos cuando la guerra con España y la emprendida después por aquella República para pacificar y someter el Archipiélago filipino.

En el procedimiento también vemos anomalías. Es notorio que en casos como este—podíamos citar mil ejemplos—los jueces militares no emplean la prisión preventiva. Al llamamiento que le hiciera el juez por un exhorto, hubiera venido a Madrid el Sr. Romeo, de quien siempre supusimos que, después de declarar, hubiera sido procesado, pero quedando en libertad provisional, sin otra trabaja que la de presentarse semanalmente al juez instructor.

¿Cuándo se le excarcelará provisionalmente? Todavía daba anoche nuestro querido colega LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el acostumbrado «entrefilet» diciendo que continúa en la cárcel su director.

Deseamos que sea la última noticia de ese género que de el colega.»

Telegramas de última hora

Desde Melilla

Más detalles.—Numerosas bajas de los moros.

MELILLA. (Martes, tarde.) No he recibido aún noticias de nuestro compañero Guillermo Rittwagen, que acompaña a la división mandada por el general Tovar.

Ampliando mi información anterior, respecto al nuevo curso que llevan las operaciones de campaña, puedo decir que en las verificaciones se han distinguido extraordinariamente los batallones de Tarifa, Cataluña y Chiclana, teniendo un éxito completo.

Es calurosa y unánimemente elogiada la brillantísima carga dada por las fuerzas del regimiento de Alfonso XII contra la multitud de moros que atacaron a los batallones de Tarifa y Chiclana en el barranco de las Adelfas.

Los moros se arrojaban como tigres sobre nuestros jinetes, y cogían las riendas de los caballos con la mano izquierda, mientras con la derecha trataban de sacar las carabinas de las fundas en que van sobre las monturas.

No consiguieron desarmar ni uno solo de nuestros jinetes, pues éstos descargaban terribles sablazos, que hacían pagar caro su atrevimiento a los audaces habileños.

Un escuadrón de la brigada de Melilla cooperó a esta carga.

Los soldados de ambas fuerzas se destacaron considerablemente del grueso de la división, persiguiendo a rienda suelta a los moros por todas las lomas cercanas al barranco de las Adelfas. É inlundiéndose tal pánico, que, sin atreverse ya a hacer frente, huyeron a la desbandada, abandonando las trincheras que habían construido.

Al continuar nuestras fuerzas el avance, encontraron muchos cadáveres de moros.

Según los informes recibidos en la plaza, ayer fué el día que se le causó más daño al enemigo desde el comienzo de la campaña.

Nuestros heridos.

Aún no es conocida en esta plaza la cifra total de nuestras bajas.

Las Secciones de Sanidad Militar establecieron un servicio de camiones automóviles para transportar los heridos desde la línea de fuego a la plaza.

Sin embargo, como la distancia es bastante grande, la mayoría de los heridos han sido curados y han pasado la noche en las casas moras ocupadas durante el avance y que respetaron nuestros cañones.

Las nuevas posiciones.

Al anochecer, cuando las tropas hicieron alto, fueron ocupadas las posiciones más favorables.

El general Tovar acampó en Taxdir. El general Morales, en Taurit. El teniente coronel Pajarero, en Segadí.

Los refugiados.

Los moros refugiados, procedentes de los poblados de Frajana, han hecho entrega de sus armas, las cuales han quedado depositadas en el fuerte de Camellos.

Hay entre ellas de todas clases; pero en su mayoría son remingtons.

Durante la noche.—Tiroteo.

MELILLA. (Martes, tarde.) Durante la noche última las avanzadas de nuestras fuerzas han sido constantemente tiroteadas por el enemigo, cerca del Zoco El-Har, de Benisicar. El tiroteo no ha tenido intervalos superiores al espacio de una hora.

Nuestras fuerzas no han sufrido bajas de ninguna clase.

Regreso.

De los regimientos de Guipúzcoa y Cuenca que salieron ayer para reforzar las columnas de la división Tovar, ha regresado un batallón del segundo de dichos Cuerpos.

El momento supremo.

El momento mayor y más culminante en la lucha de ayer fué a las cinco de la tarde, cuando el enemigo atacó con furor inusitado al batallón de Cazadores de Tarifa, y cuando en la defensa de éstos realizaron la brillantísima operación que ya os tengo telegrafiada, los escuadrones de Alfonso XII y Melilla.

Seguían llegando a esta plaza numerosos relatos de aquel momento interesantísimo del combate, y todos convienen en que la loca acometida de los rifenses tuvo en nuestros infantes primero, y después en nuestros jinetes, un muro infranqueable, y por manos de ambos, un castigo ejemplar.

Un cálculo.

Ignóscase el número de bajas que concretamente ha tenido el enemigo; pero todas las referencias acusan multitud de heridos y muertos, habiéndose podido comprobar el primer extremo, por el hallazgo que nuestras tropas tuvieron, de multitud de cadáveres.

Con cálculos obedientes a la realidad, puede predecirse, estimándolo como muy verosímil, que los moros tuvieron 80 muertos y muchos heridos.

Sólo en la carga de los cazadores de Alfonso XII y Melilla los moros tuvieron más de 30 bajas vistas entre muertos y heridos.

Periodistas en peligro.

Los periodistas ingleses que acompañaron al general Tovar en su expedición han sufrido serio peligro, resultando heridos los caballos de algunos de ellos.

Respecto al número de bajas de nuestras tropas, me remito nuevamente a las manifestaciones que contiene el parte oficial de la operación.

Cañoneo.—Curiosidad.

Esta mañana se ha oído un fuerte cañoneo hacia Cabrerías y Sidi Guariach.

Multitud de curiosos han acudido al fuerte de Camellos para ver de cerca a las familias de los moros que, procedentes de los poblados de Frajana, se han refugiado en aquel sitio.

Se han establecido allí y han comenzado desde luego a hacer su vida ordinaria, adquiriendo aquel lugar aspecto de verdadero aduar.

La visita ha resultado interesante desde el punto de vista de la observación.

Los visitantes hablan de que los moros refugiados allí hacen constantes y calurosas protestas de sumisión a España.

RODRIGUEZ DE CELIS.

En provincias

Llegada de fuerzas.

ORENSE. (Martes, tarde.) Han llegado las fuerzas de los regimientos de Zaragoza, Toledo e Isabel II, que vienen a completar el de Ceriñola, perteneciente a la división Ampudia.

Las autoridades y el vecindario rivalizan en ofrecer alojamiento a las tropas.

Para despedir a éstas cuando marchen a Melilla, se organizan grandes homenajes.

Visita a los hospitales.

VALENCIA. (Martes, tarde.) El arzobispo ha visitado esta mañana los hospitales Militar y de la Cruz Roja del Cabañal, conversando con los heridos, a quienes prodigó frases de consuelo.

Aunque el Sr. Guisasa había hecho ya donativos de bastante consideración, ha entregado hoy a cada soldado una peseta y un escapulario.

Cuando regresó a su palacio, el arzobispo recibió la visita del presidente del Senado, general Azcárraga.

Soldados curados.

El total de los soldados dados de alta en los hospitales Militar y de la Cruz Roja, cuyos nombres hemos ido dando en días anteriores, ascienden a sesenta y uno.

Esta tarde, probablemente, saldrán otros 21 para sus casas en uso de licencia, por hallarse en una franca convalecencia.

La suscripción.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Se han recibido de Sástago 229 pesetas para la suscripción nacional; de Almonacid, 40, y de Morata de Jalón, 186.

Heridos y enfermos

ALMERIA. (Martes, tarde.) He aquí la relación de los heridos y enfermos llegados anoche a bordo del «Cabo Creus»:

Regimiento de Burgos.—Eulencio Corral González, de Cabranco (León), afección a los oídos; Eladio Marzoo Quintana, de Lenfeta (Orense), fiebres; Víctor Pereira Pérez, de Layar (Orense), estómago; Elviro Guerrero Peñedo, de Pazos (Orense), balazo en el brazo derecho; Enrique Torres López Francos, de Lugo, dolores; Generoso Cuimo Gil, de Foreado (Pontevedra), pecho.

Regimiento de Wad Ras.—Ezequiel Plaza de Arriera (Cáceres), fiebres, leve; Moisés Orellana, de Navalmorak (Cáceres), fiebres; Florencio Delgado Ramírez, de Pedro Muñoz (Ciudad Real), pecho y fiebres.

Regimiento de Melilla.—Dionisio Gómez Gofrintos, de Valencia, fiebres; Pascual Mingado Alencia, de Alicante, fiebres; José Milla García, de La Jinetá (Albacete), herida contusa en la cabeza; José Pastor Bordez, de Pego (Alicante), herida de bala en el pie izquierdo; José Surra Aznar, de Grevillente (Alicante), fiebres; Luciano Henández Jarke, de Valdehucencia (Teruel), fiebres; Francisco Vázquez Morilla, de Cuevas (Almería), vista.

Regimiento de África.—José González Moreno, de Laujar (Almería), ictericia; Joaquín Ramón Serrano, de Artesía (Castellón), fiebre; Pedro Cantón Clares, de Terque (Almería), fiebres; Francisco Negrache Vendrell, de Alcira (Valencia), eczema; Eusebio López López, de Turillas (Almería), fiebres; José Robledillo Martínez, de Cortes de Baza (Granada), fiebres; Jerónimo Hernández Ruix, de Alcudia de Guadix (Granada), reuma.

Regimiento de Saboya.—Aniceto López Rodríguez, de Madrid, reuma; José Hernández Amezcua, de Guadix (Granada), reuma; Sergio Ventas Serrano, de Hinojosa (Ciudad Real), herida en el pie derecho; Pedro Iglesias Lago, de Horta (León), reuma; Cesáreo de Rola Prudencia, de Puebla de Montalbán (Toledo), fiebres.

Regimiento de Alfonso XII.—Isidro Fñ Bruna, de Alella (Barcelona), reuma; Juan Aguilo Valle, de Palma de Mallorca, enfermo del pecho; Salvador Folgado Rodrigo, de Valencia, reservista casado, ataques en la cabeza; Francisco Causey Ago, de Gestalgar (Valencia), sofoco.

Regimiento de León.—Antonio Moreno Rebollo, de Fregenal de la Sierra (Badajoz), fiebres; Federico Sarda Morales, de Badajoz, paludismo.

Ventosa, de Madrid, fiebres; Angel Domínguez Benítez, de Sevilla, agüina y fiebre; Pedro Pinto Hernández, del Escorial, fiebre.

Batallón de Cazadores de Arapiles.—Agustín Carrasco Fraguera, de Madrid, afección cardíaca; José Cardeiras Fernández, de Madrid, hemoptisis; Manuel Herreros Izquierdo, de Madrid, afección cardíaca.

Batallón de cazadores de las Navas.—Silvestre Jiménez Fernández, de Granadilla (Cáceres), fiebre; Gerardo Moreno Collazo, de Monroy (Cáceres), enteraño.

Artillería de Montaña de Barcelona.—Alonso Jiménez Carmona, de Bobadilla, fiebre; Justo Camarero Salazar, de Ciruela (Badajoz), disentería.

Batallón de cazadores de Figueras.—Dionisio Gómez Díaz, de Arenas de San Juan (Ciudad Real), fiebre; Lorenzo Sáez Hernández, de Malvada (Avila), fiebre; Mariano Pérez Rabago, de Madrid, fiebres.

Batallón de cazadores de Segorbe.—Claudio Chamorro Jasecul, de Badajoz, estómago; Marcos Díaz Gómez, de Plasencia, estómago.

Batallón de cazadores de Barbastro.—Camilo Domínguez Martín, de La Calzada de Bejar (Salamanca), fiebres; Casimiro del Pozo, de Alba de Tormes (Salamanca), fiebres.

Batallón de cazadores de Madrid.—Pablo García Villa, de Cabeza Mésada (Toledo), reuma; Secundino Sánchez Vegas, de Ríoseco (Valladolid), contusiones.

Batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo.—Damaso Ramuz Álvarez, de Arenas de San Juan (Ciudad Real), fiebres; Francisco Padilla Valverde, de Algarinejo (Granada), fiebres.

Batallón de cazadores de Reus.—Francisco Domenech Valls, de Esparraguera (Barcelona), pedrada en un ojo; Romualdo Verdín Benique, de Gerona, vientre; José Burgos Ros, de San Baudilio de Llobregat (Barcelona), pierna.

Regimiento de Garelano.—Augusto Guadilla García, de Pedrosa del Príncipe (Burgos), fiebres.

Regimiento de Cuenca.—Fernán Blanco Ramírez, de Villalba (Valladolid), fiebres; José Fernández Fernández, de la Carretera (Lugo), pecho.

Regimiento de Guipúzcoa.—Vicente Manchado Ortega, de Rabanera del Pilar (Burgos), contusión en la pierna izquierda; Florencio Cerceda García, Aldea de Parilla (Burgos), disentería.

Batallón de cazadores de Cataluña.—José Saavedra Rodríguez, de Marinaleda (Sevilla), fiebre; Agustín Morales Romá, de Almorog (Málaga), epilepsia.

Batallón de cazadores de Alba de Tormes.—Vicente Pastor Nevot, de Fuentes de Allodas (Castellón), fiebre.

Batallón de cazadores de Chiclana.—Sargento Luis Casares Mogollón, de Malpartida (Cáceres), fiebres.

Batallón de cazadores de Tarifa.—Daniel Sánchez Gil, de Puente Genil (Córdoba), fiebres.

Regimiento de Alfonso XII.—Francisco Bacher Fontana, de Barcelona, paludismo.

Regimiento de África.—Francisco Díaz Alzar, de Huntut (Albacete), pecho.

Ingenieros de Ferrocarriles.—Marcos Canas Pinares, de Chillarón (Cuenca), enfermo.

Batallón de cazadores de Llerena.—Santos González Hernández, de Avila, reuma.

ESTADO DEL TIEMPO

En las provincias del Norte y Este ha descendido rápidamente el barómetro, hasta señalar 758 milímetros.

Algo más pausada es la baja barométrica en el Sur de la Península.

En toda ella permanece el cielo cubierto la mayor parte del día.

Persisten las lluvias, siendo las más intensas las observadas en las provincias del extremo Sur.

En San Fernando (Cádiz) se han medido 27 litros por metro cuadrado en las últimas veinticuatro horas.

La temperatura es la propia de la estación.

Dominan entre los vientos los del Sur y Oeste.

EXTRANJERO

Table with 2 columns: City and Temperature. Includes entries for Lisboa, Oporto, Funchal, París, Cherburgo, Brest, Burdeos, Biarritz, Lyon, Marsella, Roma, Nápoles, Bruselas, Valencia, Greenwich, Berlín, Hamburgo, Viena, Budapest, Copenhague, Christiania, Moscú, Nicosia, Petersburgo.

MADRID

Table with 2 columns: Observation and Value. Includes entries for Observaciones de las últimas 24 horas, Presión (Máxima, Mínima), Dirección, Viento (Recorrido, Máxima, Mínima), Temperatura (Máxima, Mínima), Humedad relativa (Máxima, Mínima), Estado del cielo, Tiempo probable.

Avisos útiles.

COLEGIO DE SAN ANTONIO

DEUSTO-BILBAO (Fundado en 1857). Primera enseñanza, bachillerato, Compendio de preparación para ingenieros industriales, situado en el punto más pintoresco de los alrededores de Bilbao, con extenso parque, cómodo cubierto, salón de recreo y billar, enseñanza sólida; truto esmerado. Abierto todo el año. Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Situación próxima a la Universidad de Deusto.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

CORRIDA EMOCIONANTE

TRES COGIDAS

VALLADOLID. (Recibido con retraso.) Se ha celebrado la anunciada corrida de toros de la ganadería extremeña de Albarrán. La concurrencia era escasa por haber estado lloviendo bastante antes de la corrida; después, el sol lució a intervalos. Poco después de la hora anunciada comenzó la corrida.

Presidió el concejal D. Marcos Lafuente. La fiesta ha resultado desanimada, como digo anteriormente, por la falta de público, pues éste sólo ocupaba escasamente dos tercios de la plaza.

PRIMERO

Cogida de Minuto. Negro, de muchas libras. Minuto intenta el quiebro de rodillas y es enganchado; se pone en pie el diestro y el toro le da otra acometida, intentado recogerle; un capote oportuno lo evita.

Minuto pasa a la enfermería, donde se le aprecia una herida en el muslo izquierdo, que le impide salir nuevamente al ruedo. El bicho mata dos caballos.

Los banderilleros lo hacen muy mal. Corchao, que viste lila y oro, coge los trastos, sufriendo un desarme a los primeros pases.

Vuelve a pasar, intentando dos veces pincharle; pero el toro es burriciego y no acude al trapo.

Después de pincharle ocho veces, el público pide que se lo lleven al corral.

SEGUNDO.

Jabonero, de poder. Toma siete puyazos. Los maestros se adornan en quites, escuchando palmas.

En banderillas, nada notable. Corchao hace una faena breve, larga una media y después otra, que escupe el toro. Vuelve a pinchar, resultándole pasada, y descabella a la primera, oyendo pitos.

TERCERO

Colorao, ojo de perdiz, de regular presencia.

Chiquito de Begoña le saluda con unos lances, que se aplauden.

Chano y Chuchi pican bien, escuchando palmas.

Chiquito de Begoña, de perla y oro, hace una faena breve y lucida, larga media delantera, que basta para acabar con la res. Palmas.

CUARTO

Negro, zaino, de inmenso poder, pues voltea a los caballos como plumas.

Los banderilleros colocan unos medios pares aceptables.

Corchao hace una faena poco lucida, desde largo, y echándose fuera, le receta un bonzonazo. Pitos.

El público protesta de los enterradores.

QUINTO

Negro, zaino, astillado del derecho, buen mozo.

De salida, Corchao intenta el quiebro de rodillas, y le resulta lo que a Minuto.

La cogida de Corchao fué más emocionante que la de Minuto, pues el espada quedó en el suelo en posición que indicaba la gravedad de la cogida, y además se le vió palidecer.

En brazos de los monos sabios fué llevado a la enfermería. Corchao se llevaba las manos al pecho y respiraba con bastante dificultad.

En la enfermería, después de reanimarle algo, se procedió a reconocerle, apreciándose la fractura de la sexta costilla, interesándole el pulmón.

Desde el primer momento los facultativos diagnosticaron que el estado del diestro era bastante grave.

El público, al enterarse de la importancia de la herida, sufrió gran impresión. El toro tomó diez varas, matando tres caballos.

Cogida del Chiquito de Begoña.

Chiquito de Begoña señala un buen pinchazo, que escupe el toro; vuelve a entrar, atracándose de toro, por lo cual salió encunado.

El público creía que también había sufrido alguna cornada en el pecho; pero cuando el espada se puso en pie, se vió que sólo había sufrido la rotura de la camisa.

La estocada le resultó superior y el toro cayó redondo sin necesidad de darle la puntilla. El espada oyó una ovación prolongada y justa.

SEXTO

Negro, zaino, con unas velas que parecía una catedral.

Tomó seis varas, matando tres caballos. Los picadores y los banderilleros, a la misma altura. Pasaron inadvertidos.

Chiquito de Begoña hace una faena buena, agarrando una estocada superior y descabellando a la primera.

Palmas. La corrida ha resultado emocionante.

Estado de los heridos.

Los diestros heridos en la corrida de ayer fueron llevados en camillas a la fonda de la Perla, donde se hospedaron.

Numerosos aficionados acuden constantemente a enterarse del estado de los heridos. Corchao sigue muy grave; está postradísimo, temiéndose que sobrevenga la pulmonía traumática.

Los doctores Cebrida, Lozano y Ragel, que se han encargado de la curación de ambos diestros, opinan que el estado del Corchao es muy grave.

Minuto, aunque molestado bastante por la herida y la paliza que le dió el toro, su estado no ofrece tanta gravedad como el de Corchao.

VIAJE DEL SEÑOR CANALEJAS

El banquete.

CADIZ. (Lunes, noche.) El banquete dado al Sr. Canalejas ha sido espléndido, y servirá para que el ex presidente del Congreso, tan querido en Cádiz, no vuelva a oponerse a los intereses de esta capital, como lo hizo cuando se trató de las comunicaciones marítimas, habiendo tributado hoy los gaditanos su testimonio de cariño al distinguido político.

Lo que dice Canalejas.

Conociendo la reserva en que el Sr. Canalejas se ha encerrado con otros periodistas, me aventuré, no obstante, a preguntarle:

—¿Marcha usted a la inauguración de las Cortes?

El Sr. Canalejas, rápidamente, me contestó:

—¿Qué Cortes? ¡Eso va para largo!

—¿Qué me dice usted—agregué—de la situación actual?

—¿De la guerra? Que cada vez admiro más a nuestro valeroso Ejército. En cuanto al Gobierno, estimo que pagará sus errores. Va de tropiezo en tropiezo, y no tiene más remedio que pagar sus culpas.

—¿Tardará mucho—le pregunté—en tener que dar cuenta de sus actos al Gobierno?

—Creo que no—me dijo el Sr. Canalejas.—

La opinión está ya formada, la opinión siempre se impone y... adiós, querido Quero; no sigamos hablando de esto. Vuelvo a Jerez para ocuparme del asunto del Monte de Piedad, mañana iré a ver las obras del pantano de Guadalquivir, y el miércoles regresaré en el expreso a Madrid.

Di las gracias al ex presidente de la Cámara popular por sus atenciones para conmigo, y dimos por terminado nuestro diálogo.

QUERO

Banquete a Canalejas.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Martes, mañana.) En el hotel de los Cisnes se ha celebrado un banquete de roo cubiertos en honor de Canalejas.

Para después del banquete hablaba organizado una jira al pantano de Guadalquivir; pero a causa del mal estado de los caminos hubo que suspenderla.

Para mañana.

Mañana, a las nueve de la mañana, empezará a verse en Sevilla en la Audiencia Territorial el asunto relacionado con el Monte.

Canalejas en Jerez.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Martes, mañana.) En el expreso ascendente ha regresado de Cádiz el Sr. Canalejas, al que se ha tributado cariñoso recibimiento.

El Sr. Canalejas visitó la bodega de Díez Hermanos, presenciando los trabajos.

Después fué obsequiado con un espléndido té. A la hora de los brindis, el Sr. Canalejas, contestando a D. Salvador Díez, pronunció un fogoso discurso, defendiendo con hermosísimas imágenes la tolerancia religiosa.

Luego el Sr. Canalejas estuvo en el Monte, acompañado del abogado de la Junta de gobierno.

LAVIÑA EN CÁDIZ

El banquete.

CADIZ. (Lunes, noche.) En el banquete dado al Sr. Laviña pronunciaron brindis los presidentes de los Comités liberales de San Fernando y Chiclana, Sres. Gómez Rodríguez y Alvarez Campa.

También hablaron D. Juan Gómez Aramburu, en nombre del jefe liberal de esta provincia, D. Cayetano del Toro, que se halla enfermo; D. Ramón Rivas Valladares, D. Waldo Freile, D. Ramón Bocanegra, D. Valentín La Varga y D. José Macalio, que brindaron por el Rey, la patria y el Ejército que opera en el Rif.

En los discursos hubo terribles cargos para el Gobierno, señalando los errores que ha cometido recientemente, varios oradores, y muy principalmente el catedrático Sr. La Varga.

Dos acuerdos.

Acordóse gestionar el indulto de un reo condenado a muerte que hay en esta cárcel. También se acordó pedir que se conmemore el centenario de las Cortes de Cádiz, invitando a que venga a esta capital el Congreso de los Diputados con el Rey humanitario D. Alfonso, para celebrar una sesión en el templo de San Felipe, donde se reunieron las Cortes de 1812, y que el primer acuerdo que se tome en esa sesión sea abolir la pena de muerte.

Los Sres. Gómez Rodríguez, D. Juan Aramburu y otros, salen acompañando al señor Laviña hasta Jerez.

El banquete ha resultado un acto hermoso, en el que se han pronunciado brillantes discursos, preparándose otros actos análogos que tiendan a la unión de los liberales.

Excita al Comité de la Exposición para

que no desampare a la mujer é hijos del capitán Martínez.

En el correo de Madrid ha regresado el embajador de Alemania, quien visitó esta mañana el Palacio de Bellas Artes, recibíndole el comisario general y el general Azcárraga, que le acompañaron en su visita a las salas.

Tributó grandísimos elogios y ponderó el depurado gusto artístico de las obras, demostrando un profundo conocimiento de la escuela valenciana.

También ha regresado, procedente de Valladolid, el arzobispo de esta diócesis.

—Procedente de Suausco (Inglaterra), ha fundado en este puerto el vapor «Norma», siendo sometido a cuarentena para su desinfección por haber tocado en Rotterdam.

DE SAN SEBASTIAN

Visitando la feria.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Las Reinas Victoria y María Cristina han paseado por la feria, visitando algunas instalaciones. Las Soberanas pagaron a muchas jóvenes el «toboggan».

Una conferencia.

El embajador de Francia, M. Revoil, ha visitado al Sr. Allendesalazar, celebrando con él una detenida conferencia.

El concurso hípico.

Hoy se ha celebrado el final del concurso de salto de altura.

El concurso ha estado muy animado. Los dos primeros premios se han repartido entre los caballos «Duvilée» y «Cromignon», montados, respectivamente, por los señores Riant y conde Negroni, teniente italiano, que saltaron dos metros.

Premio tercero, «Abricot», montado por Ricard.

Premio cuarto, «Saint-Hubert II», montado por el teniente italiano Principe Capece Zurlo.

Premio quinto, «Guolietto», montado por el teniente argentino Ramirez.

Premio sexto, resultaron empatados el caballo «Gladitorea», montado por el teniente italiano Gaspare Bolla, y el caballo «Cazador», montado por el teniente argentino Sr. Ramirez.

Al finalizar el concurso, el coronel Sr. Oliveira, jefe de la delegación argentina, regaló al teniente Valmor un magnífico caballo llamado «Buenos Aires», en compensación del que se le inutilizó al tomar parte en el campeonato de saltos del Concurso Hípico Internacional que hace algunos meses se celebró en Buenos Aires.

La entrega del caballo se hizo ante la tribuna regia.

La Reina Victoria llamó al coronel Oliveira para darle las gracias por el obsequio hecho al oficial español.

El teniente Oliveira.

El oficial argentino Sr. Oliveira ha mejorado bastante de las lesiones que sufrió en la prueba de ayer.

Las autoridades militares se interesan por la salud del herido, procurando que se le prodigan los cuidados que requiere su estado.

El campeonato de salto de longitud.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Finalizó el Concurso Hípico Internacional con el campeonato de salto de longitud.

El resultado de la prueba ha sido el siguiente:

Primero, caballo «Biddy»; jinete York.

Segundo, «Romeo»; jinete conde Orgeix, teniente francés.

Tercero, «Snoustorm»; jinete conde Negroni, teniente italiano.

Cuarto, «Unity»; jinete teniente inglés Helcermington.

Quinto, «Alonsy»; jinete conde Orgeix.

Sexto, «Buenos Aires»; jinete teniente argentino Castro Biegman.

Banquete en el Casino.

Acaba de celebrarse el banquete ofrecido por la Sociedad Hípica a las misiones militares que han venido al concurso.

Asistieron 110 comensales.

El comedor del Gran Casino presentaba un aspecto brillante y pintoresco por la variedad y profusión de los uniformes militares.

Luce en la sala una iluminación espléndida y las mesas están adornadas con gran cantidad de flores.

En el centro situóse la mesa de honor que ocuparon los representantes diplomáticos, jefes de las misiones militares, las autoridades y los individuos de la Junta hípica.

Una de las presidencias la ocupó el ministro de Estado, que tenía a su derecha al embajador de Italia y a su izquierda al de Francia, Sr. Revoil.

En la otra se sentó el presidente del Club hípico, teniendo a su derecha al capitán general y a su izquierda al gobernador militar.

Después de servirse un menú exquisito inició los brindis el presidente del Club hípico, agradeciendo a las misiones extranjeras y al Rey el valioso apoyo que habían prestado al concurso internacional.

Encareció la importancia y brillantez que había revestido y terminó brindando por el Monarca español y por los jefes de las naciones representadas.

Brindó a continuación el ministro de Estado, comenzando por manifestar que tenía el encargo de dirigir un saludo de despedida a las misiones extranjeras en nombre del Rey.

Añadió que el Rey y el Gobierno sienten al unísono gran satisfacción viendo reunidas en aquel sitio las representaciones militares de naciones, con todas las cuales mantenemos relaciones de íntima amistad.

Expresó el deseo de que así como dejan grato recuerdo entre nosotros, sean las misiones intérpretes de las simpatías que aquí inspiran renovadas en estos momentos.

En nombre del Rey brindó por los Sobera-

nos y jefes de las naciones que habían enviado misiones militares para dar mayor esplendor al concurso hípico.

Brindemos todos—terminó diciendo—por la grandeza y prosperidad de los Ejércitos aquí representados, puestos al servicio de los ideales y la civilización.

Como decano de los diplomáticos, habló el embajador de Italia, elogiando las manifestaciones del Sr. Allendesalazar y agradeciendo a las autoridades de San Sebastián las atenciones dispensadas a las misiones militares extranjeras y a la representación de extranjeros que estaban allí reunidos.

Dedicó un delicado recuerdo al Rey y terminó dando vivas, que fueron contestados con entusiasmo.

ANDALUCÍA

Una explosión.

CAROLINA. (Martes, mañana.) En las oficinas de la mina «Sinapismo» hizo explosión el tubo de una caldera de vapor, resultando gravemente herido el obrero Victoriano García.

Otros compañeros recibieron heridas leves.

El Peseaderito.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Martes, mañana.) El diestro Pescaderito, que sufrió una cogida el día 15 en Chipiona, toreando toros de Surga, se encuentra bastante bien.

El doctor Aragón, que le asiste, levántole ayer el apósito, comprobando que la herida se halla en vías de franca cicatrización. La fiebre ha desaparecido.

El Pescaderito abandonó esta mañana el lecho, y apoyado en un bastón, estuvo paseando por sus habitaciones.

El miércoles marchará a Sevilla, en unión de sus padres y hermanos, que se muestran agradecidísimos a las atenciones que han recibido de los chipionenses y al interés con que ha asistido al diestro el doctor Aragón.

Una salvajada.

GRANADA. (Martes, mañana.) Noticias recibidas de Baza dan cuenta de un salvaje suceso, debido al dominante caciquismo local.

He aquí lo ocurrido: El gobernador civil de Granada tuvo aviso de que en Baza funcionaba una timba establecida en el Casino y dió órdenes al agente de Policía Antonio Jiménez Abad de que fuese a sorprenderla.

Marchó el policía a Baza, y anoche, a las doce y media próximamente, presentóse en el Casino, sorprendiendo una partida de juego.

Unos cuarenta jugadores, pertenecientes a la clase influyente de Baza, hallábanse agrupados alrededor del tapete verde, y el mismo teniente alcalde D. Enrique Navarrete era quien hacía de banquero.

El policía, cumpliendo su deber, puso su bastón sobre la mesa y se dispuso a incautarse de las barajas y del dinero; pero el teniente alcalde, lleno de ira, acometióle, excitando a secundarle a los demás puntos.

En un instante, el policía vióse rodeado por los jugadores, que esgrimían toda clase de armas.

El policía, dando muestras de gran serenidad, sacó el revólver; pero los jugadores, echándose sobre él, lograron desarmarle.

Entonces, D. Nicolás López Hierro, también teniente alcalde, ordenó a unos municipales detuvieran al policía, como lo hicieron, maniatándole.

Al verlo ya atado, los jugadores se ensañaron con el infortunado policía, produciéndole contusiones y heridas.

Luego, sin hacer caso de sus protestas, lo encarcelaron, comunicándole, y negándose a que lo reconociera el forense.

El alcalde de Baza, D. José Funes, que se hallaba en el Casino, no hizo nada para evitar el vergonzoso atropello.

Hoy vino a conferenciar con el gobernador civil.

Este le hizo un frío recibimiento. Se ha nombrado juez especial para entender en este asunto.

Esta noche se celebrará una reunión en la sala de Gobierno de la Audiencia.

Los fabricantes de remolacha.

Los fabricantes libres de remolacha, reunidos con el gobernador, han ofrecido adquirir el exceso de producción si el «trust» les garantiza el cumplimiento del convenio que hicieron.

En vista de esto, considérase solucionado el conflicto remolachero.

Lance solucionado.

Se ha solucionado satisfactoriamente el lance que había surgido entre el diputado radical Sr. Soriano y un empleado de Gobernación.

La lotería.

Un décimo del segundo premio, que se vendió aquí, se hallaba distribuido entre los dependientes y aprendices del comerciante de ultramarinos D. Nicolás Guindas, en participaciones de dos reales y peseta.

Cinco décimos del billete premiado los había adquirido el ex novillero «Boadil»; el cobrador de una Hermandad religiosa había adquirido uno; D. Francisco Arenas, otro; el canónigo D. Blas Ayllón y el comerciante don Francisco Ruano habían adquirido otros dos décimos.

ARAGÓN

Noticias de Huesca.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Siguen ultimándose los detalles para la becerrada benéfica.

Presidirán la fiesta las señoritas Jacoba Pérez Barón, Mercedes Pala y Cándida Lusín. —Se ha celebrado hoy una función de desagracios por los sucesos de Barcelona.

—Ha tomado posesión de la Secretaría de la Audiencia D. Joaquín Sarmiento.

Desgracia.

La niña Teresa Royo ha tenido la desgracia de que la cayera encima un aparato de labranza, fracturándole una pierna.

Riña.

En Mallén riñeron los vecinos José Cabrejas y Ricardo Sánchez, resultando el primero de ellos con una herida de arma blanca.

Defunciones.

Comunican de Calatayud que ha sido encontrado muerto en la estación, a consecuencia de un ataque cerebral, el guardafrontero Mateo Calleja.

—En la misma ciudad ha fallecido doña Dolores Pérez Escribano.

La crisis obrera.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Cumpliendo lo acordado por el Ayuntamiento, el alcalde ha oficiado al ministro de la Guerra y al presidente de la Diputación respecto al comienzo de las obras de construcción del Hospital Militar.

La Prensa excita al alcalde a que prepare obras para el próximo invierno para atenuar los efectos de la crisis obrera.

Cobrador que huye.

Un sujeto llamado Benito García, que desempeñaba el cargo de cobrador en el taller de un industrial de esta ciudad, ha desaparecido llevándose 2.500 pesetas.

Otras noticias.

El gobernador civil, invitado por el presidente de la Diputación, Sr. Pérez Cistué, ha pasado el día en Magallón.

Ha inspeccionado los servicios públicos, quedando complacido.

—Ha pasado el día aquí el diputado a Cortes Sr. Torres Guerrero, que ha cumplimentado al gobernador.

—Se encuentra en Alhama el diputado a Cortes por Córdoba, D. Juan Isasa.

Agradecimiento.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) El general Marina ha dirigido un entusiasta telegrama al alcalde agradeciéndole el que dirigió en nombre de Zaragoza felicitando a las tropas que se encuentran en Melilla.

Feria de ganados.—Los pediseños.—Vaca demandada.

HUESCA. (Lunes, noche.) Se está celebrando, con gran animación, la feria de ganados y de productos agrícolas en la importante villa de Ayerbe, a la que concurren muchas existencias de ganado mular, vacuno y cerda, adquiriendo elevados precios.

Se han verificado algunas transacciones. Los catalanes acaparan el vacuno para ser embarcado en Barcelona en excelentes condiciones de presentación.

La cosecha de almendra ha sido regular. Cotízase a 5 pesetas la fanega, precio remunerador para el agricultor.

El trigo se vende a 40 y media pesetas el

El pueblo de Zamora le hizo una cariñosa despedida, y al arrancar el tren diéronse vivas a España, al Rey y al Ejército.

Muerte sentida.
En la madrugada de hoy ha fallecido la superiora de la Casa-Hospicio de esta capital, sor Petra Oiz.
Su muerte ha sido muy sentida.

CASTILLA LA VIEJA

Un muerto y un herido.
MIRANDA. (Lunes, noche.) Apeleando un nogal Luis Otes Canario se cayó al suelo, quedando muerto en el acto.

El Juzgado se constituyó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

En las obras del Economato de la estación del ferrocarril, el obrero Domingo San Juan ha resultado gravemente herido a consecuencia de haberse caído encima un tablón del terreno que desmontaba.

Fuga de presos.
SANTANDER. (Lunes, noche.) En la noche última se han fugado de la cárcel de Castro Urdiales los presos Carlos Colena Zaballa, Pablo Arancese y Manuel Fernández, que se internaron en la montaña, saliendo en su persecución, sin conseguir su captura, fuerzas de la Guardia Civil.

CATALUÑA

Reunión de republicanos.
BARCELONA. (Martes, madrugada.) En el domicilio del Sr. Vallés y Ribot se han reunido los diputados á Cortes de la izquierda solidaria para contestar á la invitación del Sr. Azcárate, rogándoles que asistan á la reunión de republicanos que se celebrará en Madrid.

Los congregados acordaron que el Sr. Vallés y Ribot le dirija una carta en nombre de todos diciéndole que, reunidos para tratar del asunto, han convenido, después de cambiar impresiones, significarle que en vez de asistir á la reunión, irá á visitarle, esta misma semana, la Comisión nombrada hace días para realizar en Madrid, cerca del Gobierno, las gestiones que en su concepto imponen las actuales circunstancias.

Con erencha de gobernadores.
El gobernador de Tarragona ha visitado hoy al Sr. Crespo Azorin, comiendo juntos. La entrevista se relaciona con la correspondencia sostenida entre ambas autoridades res-

pecto á las medidas represivas que adopta el gobernador de Barcelona, para que las secunda el de Tarragona.

Paseo militar.
Fuerzas de Infantería han practicado un paseo militar por los alrededores de la capital. El general Santiago ha revistado en el campo de Bota á los regimientos de Almansa, Castillejos y Alcántara.
Después evolucionaron brillantemente. El general felicitó á los jefes de los citados regimientos por la marcialidad y buen estado de las tropas.

GALICIA

Obreros en huelga.
FERROL. (Lunes, tarde.) Los obreros del arsenal, que trabajaban en la construcción de un dique de 20.000 toneladas, se han declarado en huelga.

Esta ha sido motivada por haber despedido la Empresa á dos obreros que formularon reclamaciones.

Un certamen histórico.
SANTIAGO. (Lunes, noche.) El Ayuntamiento organiza un certamen histórico, bajo la presidencia de D. Eugenio Montero Ríos. Forman el Jurado Menéndez Pidal, Carolina Hinojosa y los Sres. Marvá, Murgia, López Ferreiro, Cabeza de León, Martínez Salazar y otros.

Han sido presentados 54 trabajos, y para facilitar su examen, el Jurado se ha dividido en tres secciones, una de las cuales funcionará en Madrid.
Para el tema fijado por el Ayuntamiento y premiado con 1.000 pesetas, no se ha presentado ninguno.

Aunque la fecha de la solemne sesión del certamen aún no ha sido fijada, créese que tendrá lugar en octubre próximo.

VASCONGADAS

Las monjas Brígidas en su nueva casa.
VITORIA. (Lunes, noche.) La comunidad de religiosas de las Brígidas se trasladó desde su casa provisional al nuevo convento, resultando solemne el acto.

El Santísimo fué llevado procesionalmente al nuevo edificio, presenciando el paso del cortejo religioso un público numerosísimo.

Para que conversaran con sus familias levantóse la clausura por una hora á las hermanas.

El nuevo edificio no está aún completamente terminado.

Informaciones del extranjero

ECOS DE LONDRES

LA UNIDAD DEL LIBERALISMO
(DE NUESTRO REDACTOR)

¿Se han fijado ustedes en lo que acaba de pasar en el Congreso socialista de Leipzig? Pues fíjense, si ya no lo han hecho, porque ese ejemplo de Leipzig está llamado á influir ante de mucho tiempo en la marcha política española.

Y lo que ha pasado es lo siguiente: En la reunión del miércoles 15 de septiembre, el Comité de Berlín presentó una proposición, redactada en las palabras más enérgicas, contra toda idea de cooperación entre el partido socialista y los partidos liberales, de quienes se decía que habían sido siempre tan traidores como los conservadores á la causa de los obreros. Los liberales no son sino una partícula de la gran masa reaccionaria, y era deber del partido socialista negarse á colaborar en su obra.

La proposición fué aprobada; pero en la reunión del jueves se puso en claro que había sido aprobada por equivocación, y por creer el Congreso que se trataba de otra proposición.

Despejado el error, fué sometida la proposición á nueva votación y desechada por gran mayoría de votos. Ello significa que la fracción intransigente del partido socialista alemán, hasta ahora victoriosa, ha quedado vencida, y que la fracción llamada revisionista, por creer llegada ya la hora de convencerse de que algunos de los principios teóricos y tácticos de Marx son falsos y retrasan el avance socialista, fracción vencida hasta ahora en los Congresos socialistas de Alemania, ha acabado por salirse con la suya.

En resumen, lo ocurrido en Alemania es lo que ya había acontecido en Francia con ocasión de «l'affaire Dreyfus», y lo que acontece en Inglaterra con los presupuestos de Lloyd-George, y es que liberales y socialistas se dan cuenta de que tienen aún por delante mucho camino en el que pueden andar juntos antes de separarse.

Esta es una buena noticia. No tardará en llegar el día en que los socialistas de todos matices, desde los llamados de la cátedra, hasta los comunistas, se convencen de que ante todo y sobre todo son liberales, porque la idea liberal—Libertad, Igualdad, Fraternidad—es, precisamente, el ideal que se propone realizar el Socialismo.

Ya va llegando la hora en que vean claro todos los liberales que la idea liberal es, en lo absoluto, irrealizable, porque jamás gozarán los hombres de la perfecta libertad, de la perfecta igualdad y la perfecta fraternidad, y que, por eso mismo, hay en la idea liberal un ideal inagotable. Por lo mismo que se trata de un ideal inagotable é irrealizable en lo absoluto, y que no podemos dejarlo á nuestra espalda, no hay inconveniente en que lo tengamos constantemente ante los ojos; más aun,

necesitamos tenerlo ante los ojos los liberales de todos los matices á poco que nos dediquemos á poner un poco de orden en nuestras ideas.

Pues si nos damos cuenta clara de que nuestra idea es, y será siempre, el ideal liberal, no podemos menos de llegar al convencimiento de que, en el fondo, todos los liberales estamos unidos, monárquicos y republicanos, individualistas y colectivistas, porque lo que nos separa sencillamente es una cuestión de táctica y de procedimiento: el hecho de que unos fían principalmente la realización de la idea liberal al cambio de la forma de Gobierno; los otros á la transformación del régimen económico; éstos á la obra educadora del Estado, convertido en pedagogo; aquéllos á la magia de la revolución; los otros á obra persistente de todos los días y todas las horas; aquéllos al crecimiento en conciencia social de las conciencias individuales.

Claro está que cada grupo liberal—monárquico, republicano ó socialista—se halla, no sólo en el derecho, sino en el deber de afirmar la táctica que juzga preferible; que es muy difícil que todo el liberalismo llegue á preconizar y á seguir la misma táctica.

Pero tampoco es necesario. Lo esencial es que los distintos grupos lleguen á darse cuenta de la unidad en el ideal. Ello sería suficiente para que en momentos determinados se uniesen con sinceridad en defensa de las libertades públicas, cuando éstas se hallasen amenazadas, y para la consecución de reformas determinadas, como las contenidas en el presupuesto de Lloyd-George.

RAMIRO DE MAEZTU.

HERIDA SIETE VECES

Aventuras de la hija de un héroe
Vive en la miseria.

SAN PETERSBURGO. Con ocasión del cincuentenario de la anexión del Cáucaso á Rusia, los periódicos dicen que aún vive la hija del célebre jefe de los montañeses Schamyl, que tan bravamente peleara contra los rusos.

Cuando tenía nueve años de edad, cayó en poder de los invasores, en circunstancias altamente trágicas.

Su padre, después de haberse batido desesperadamente al frente de algunos centenares de montañeses, contra fuerzas rusas, cuádruples en número, arrojóse al río Ass, para no caer en manos de sus enemigos.

Su esposa y su hijita le seguían. Schamyl, viendo que iban á ser hechas prisioneras, gritólas con voz terrible:

—¡Tiraos al río y ahogaos en él!

Su esposa vaciló; pero Schamyl, que nada en demanda de la otra orilla, volvió á gritar, con desesperación:

—¡Obedece! La esposa de Schamyl no debe caer viva en poder de los rusos!

La pobre mujer obedeció. Pero faltándole valor para ahogarse con su hija, depositóla en tierra, la besó, frenética, y arrojóse al río,

Momentos después perecía ahogada, mientras Schamyl ganaba la orilla opuesta bajo una lluvia de balas.

Los suboficiales Vlas Brytow y Cyprien Vautzenko, del regimiento de Granaderos georgianos, recogieron á la pequeña y la confiaron á los cuidados de un viejo muy rico, que no tenía hijos.

Este bautizóla, poniéndola el nombre de Eugenia y enseñóla el ruso y el catecismo. La muchacha se escapó dos veces de casa de su protector. Pensaba siempre en los suyos y deseaba unirse á ellos.

A la edad de diez y seis años contrajo matrimonio con Brytow, uno de sus salvadores. Poco después ingresó como voluntaria en el Ejército y permaneció nueve años en el Cáucaso.

Llegó á ser una excelente tiradora. Cuando la guerra de Crimea, distinguióse en el sitio de Sebastopol y fué herida siete veces.

Terminada la guerra, fué á vivir á Tiflis y después compró una casa en Kherson.

La casa fué destruida por un incendio, y la hija del héroe del Cáucaso cayó en la miseria.

En menos de un año perdió á su marido y á sus hijos.

Al cabo recogióla en su casa de Grozine, el jeque Arsanoff, y en ella vive de la caridad de dicho personaje.

Los periódicos, al narrar su vida, piden al Gobierno le señale una pensión.

POR ITALIA

SINDICALIZACIÓN

No es, ciertamente, Francia, la nación donde más han avanzado, dominando la vida pública, las doctrinas socialistas. Italia, en la actualidad, es uno de los países donde más rápidamente se va realizando la transformación social que exigen los nuevos tiempos. Como en Inglaterra y como en Francia, como en Bélgica y en Suiza, como mañana y aun en parte hoy mismo en Alemania, es decir, en las naciones más civilizadas de la Europa, el socialismo encauza la política en Italia, la orienta hacia sus ideales y le impone forzosamente sus soluciones.

No es ya sólo la masa, el bajo pueblo, lo que ha trabajado el socialismo en Italia. En este punto, la obra educadora del socialismo ha sido verdaderamente admirable. De la rapidez de sus progresos puede dar idea el número de diputados que el partido socialista—á pesar de hallarse dividido en reformistas y revolucionarios, como en Francia—tiene en Montecitorio.

En el breve espacio de unos años ha logrado una organización completa, de una fuerza incontrarrestable. El socialismo italiano ha conseguido lo que aun no ha logrado el socialismo francés: la sindicación agraria. No sólo se han formado grandes núcleos en las ciudades con los obreros, sino que se han constituido enormes Asociaciones de labriegos y trabajadores del campo. Diganlo, si no, las sindicaciones rurales de Parma.

Indudablemente esta labor de organización obrera ha sido un alto bien para Italia. Por ella se ha redimido un rebaño de gentes tratadas como bestias de labor, infundiendo en ellas la conciencia de la dignidad humana, la idea de la capacidad y de la fuerza políticas. Y han conseguido que, desviándose de sus antiguas orientaciones, que sabe Dios á donde llevaban la nación, la política se concrete á mejorar en todas las esferas la vida interior del país, acometiendo las radicales reformas sociales que están á la orden del día y que son los únicos y apremiantes problemas contemporáneos. De esta última gran verdad aun no nos hemos dado cuenta en España, acaso porque en nuestro país para hacer reformas se necesitan trágicos y dolorosos advertimientos que surgen de pronto con ráfagas de tempestad.

Tal ha sido el avance de las doctrinas socialistas en Italia, h y infiltradas hasta la médula del país, que no sólo las han seguido las turbas del proletariado necesitado de redención, sino que ha contaminado clases y organismos que parecían no tan sólo ajenos, sino también enemigos de la sindicación como medio de afrontar las exacciones del Estado y atar corto las intemperancias de los Gobiernos. Son los propios servidores del Estado los que simpatizan y, sobre todo, quieren aprovecharse, adoptándola, de la organización sindical. El concepto de la vieja disciplina ciega es una cosa que va cayendo en desuso. Frente á las demasías y á las torpezas del Poder, hay que poner la dignidad y el espíritu de clase.

Hace pocos años eran los carabineros de Turín los que se amotinaban; más tarde eran los coraceros de Roma. Y los periódicos militares alentaron esta protesta de los Cuerpos armados.

Ahora surge una cuestión que apasiona toda Italia y que discuten, predominando la simpatía, todos los periódicos. Me refiero á la Asociación sindical de la Magistratura italiana. Quizás suenen á herejía esta sola noticia á los jueces españoles. En Italia, por el contrario, se ha tomado como una suprema liberación entre los interesados. La idea, como es natural, ha partido del elemento joven que, de cuatro años á la fecha, ha ingresado en la judicatura. Se inició en Trani, ya para tres años, y actualmente cuenta, salvo raras excepciones, con el más amplio y decidido apoyo de toda la Magistratura italiana, desde los más antiguos, que ocupan los más altos puestos, hasta los más nuevos y de reciente ingreso. Y la opinión del país, reflejada hasta en los periódicos más recalcitrantemente conservadores, como «Il Giornale d'Italia», es al proyecto franca y resultantemente favorable. Ello indica que el espíritu socialista, como he dicho antes, tiene ganada por completo la conciencia de la nación. Claro es que para su bien y su engrandecimiento.

Al iniciarse el proyecto de sindicación de la Magistratura, los poderes públicos, viendo un quebranto de la tradicional subordinación y de la disciplina, dispusieron á contrarrestar el movimiento. Así, el ministro Gallo prohibió

la Asamblea de Magistrados, que para constituir la Asociación se había proyectado celebrar en Roma en enero del 907. Fué inútil la prohibición. El movimiento no hizo más que crecer y robustecerse. Hoy es incontrarrestable, y el ministro Orlando ha tenido que transigir con la Asamblea de hace dos meses en Milán, donde fué proclamada la sindicación de la Magistratura italiana. Y ya es un hecho. ¿Es un bien? ¿Es un mal?

Falta para algunos, de ahora en adelante, el espíritu de estrecha subordinación á los Poderes y la disciplina en las relaciones jerárquicas. Nada de eso. Acaso, velando por la dignidad de clase, se hile más delgado. Desde luego, hay una incuestionable ventaja: la de la independencia de la Magistratura. Los jueces, aislados, estaban expuestos á los caprichos ministeriales, complacientes con los ascensos y punidores con los traslados, en muchas ocasiones unos y otros injustificados. Y esa sumisión se ha acabado. El poder judicial será independiente y se administrará justicia libremente, sin temor al castigo, ni esperanza en la recompensa. Serán en adelante más rectas y más dignas las relaciones que deben existir entre el Gobierno y la Magistratura. Por encima de uno y otra, como poder principal en toda nación constitucional y democráticamente regida, el Parlamento, representación la más alta de todo un pueblo.

A. G.

LAS LUCHAS POLÍTICAS EN LA MARTINICA

ALCALDE ASESINADO

Maestros rencorosos.

PARIS. Llegan despachos de Fort-de-France que dan cuenta de un trágico suceso ocurrido en Le Marin, pequeña ciudad de la Martinica.

He aquí los antecedentes que se tienen de lo ocurrido.

Como se sabe, las luchas políticas son enconadísimas en la Martinica, y con frecuencia los partidarios de Gerault Richard, Gerville-Reaché y demás diputados ó jefes de grupo, recurren al asesinato para saciar sus rencores.

No hace mucho tiempo, el año pasado, el alcalde de Fort-de-France, M. Siger, fué asesinado, á la salida de una reunión electoral, por sus exasperados adversarios.

En Le Marin, era alcalde M. Duquesnay, padre del diputado del mismo apellido, y adjunto M. Federico Norbert.

En una ausencia de aquél, éste encargóse interinamente de la Alcaldía.

M. Norbert estaba en muy malas relaciones con los maestros de escuela de la Martinica.

La causa de ello era que hace algún tiempo fué promotor de medidas adoptadas por los Municipios de la isla, y gracias á la cual, los maestros de escuela ya no cobran sino la mitad de la gratificación que, sobre su sueldo, les pagaba cada Ayuntamiento.

Dichos maestros habían emprendido contra Norbert una verdadera cruzada, y varios de ellos, en el colmo de la desesperación, le amenazaron de muerte en distintas ocasiones.

Mientras fué adjunto de Le Marin, mantúvose en una mediocridad que desvió algo los odios de sus enemigos.

Pero su exaltación provisional á la Alcaldía excitó nuevamente las iras del partido opositor, y en especial de los maestros de escuela.

Ignórase á punto fijo quién ó quiénes lo han matado.

Es lo cierto que anteayer, á las ocho de la noche, M. Federico Norbert salió de la Alcaldía para examinarse á su casa.

Un grupo relativamente numeroso, que parecía aguardarle, echó detrás de él, aunque sin demostrar en los primeros momentos intenciones hostiles.

Cuando M. Norbert estaba ya cerca de su casa, uno de los del grupo gritó con voz estentórea:

—¡Se nos va á escapar hoy también!

—¡No se nos escape!—respondió otro.

Acto continuo sonaron varios disparos de revólver, y M. Norbert cayó herido de cinco balazos.

El grupo se dispersó como por encanto. Dos horas después moría el pobre alcalde. La policía busca á los autores del crimen.

LOS AMIGOS LE ELIGEN DIPUTADO

La sorpresa de un sastre

Su mandato dura un día.

LA HAYA. Los periódicos dan cuenta de algunos incidentes cómicos ocurridos con motivo de la última reunión de la antigua Cámara de Diputados.

Como ya está elegida la nueva, creyóse que la anterior no se volvería á reunir; pero un diputado socialista, que no ha sido reelegido, pidió que se celebrase sesión extraordinaria para que fuese discutido un proyecto de ley que había presentado, relativo á las condiciones en que deberán ser hechas en lo porvenir las concesiones de minas.

Dice el reglamento de la segunda Cámara que si diez diputados piden por escrito sesión extraordinaria, el Presidente tendrá que convocarla.

Como el socialista reunió las firmas de nueve compañeros, hubo que acceder á su petición.

Con tal motivo fué preciso convocar á elección parcial para cubrir la vacante de un diputado que había dimitido por incompatibilidad entre sus funciones y el cargo de legislador.

Naturalmente, ningún Comité electoral preocupóse de nombrar candidato, ya que el elegido sólo podría tomar parte en una sesión extraordinaria.

Aprovechándose de ello, algunos concurrentes asiduos á una cervecería decidieron dar una broma al sastre de que eran clientes. Sin previo aviso, le presentaron candidato, y el día de la elección le buscaron treinta ó cuarenta votos.

Como no tuvo contrincante, la Junta local del Censo le proclamó diputado. En esto, se supo que la vieja Cámara cele-

braría sesión, y los amigos del sastre fueron al domicilio de éste para darle la grata nueva.

El buen hombre, ajeno al inesperado honor que le aguardaba, cortaba tranquilamente un traje de invierno, mientras varios oficiales de ambos sexos cosían sentados en diversos puntos del taller.

Uno de los bromistas tomó la palabra, y en términos bufonescamente solemnes, anunció al sastre que la población acababa de nombrarle miembro de los Estados Generales.

El buen hombre creyó que se trataba de una broma; pero tuvo que convencerse de que era diputado auténtico, ante la lectura de los documentos oficiales que le entregaron sus amigos.

En vista de ellos, tomó su partido, metió en una maleta algunas prendas de ropa y en el primer tren dirigióse á La Haya.

Llegó cuando comenzaba la sesión extraordinaria.

Con gran seriedad presentó sus documentos al presidente de la Cámara, prestó juramento y se sentó en uno de los escaños.

Los diputados, en número de setenta y uno, decidieron, por 40 votos contra 31, no pasar al orden del día.

El sastre votó en contra del socialista, naturalmente.

Luego saludó á sus compañeros y, abandonando La Haya, dirigióse á su pacífica ciudad para seguir cortando trajes.

En las facturas y tarjetas, que se encargó acto continuo, ha hecho imprimir: «Ex miembro de los Estados Generales y maestro sastre.»

Lo más gracioso es que, á causa de la broma de sus amigos, podrá ser elegido senador.

LA POLÍTICA EN GRECIA

Un general amenaza con la horca á un ex Presidente del Consejo

Atrevimiento inaudito.

ATENAS. Las declaraciones del ex Presidente Theotokis han causado gran indignación entre los militares.

El general de división Botzaris, uno de los más calificados jefes del último pronunciamiento, ha publicado en varios periódicos de la vez el artículo siguiente:

«Yo pregunto á la Prensa: ¿Por qué publica interviús con reaccionarios?»

En vez de hacer eso, debería hacerles comprender que si sus cabezas se encuentran aun asentadas sobre sus hombros, es gracias á la paciencia de la población helénica.

Es preciso que la Prensa les diga que no abusen de esa paciencia, porque ya deberían haber sido ejecutados por medio de la cuerda ó de la guillotina.

Esos gusanos inmundos (se refiere á los políticos) dicen que se rebelarán contra las reformas, incluso por medio de las armas. Ojalá lo hagan, porque entonces serían aniquilados rápidamente.

Lo único indicado respecto á ellos, ya que el generoso pueblo heleno permite vivir á los políticos, sería que se encerrasen en un monasterio y pidieran á Dios, entre lágrimas y suspiros, perdón de los robos y traiciones cometidos durante doce años.

Porque Grecia se encuentra hoy desarmada, sin administración, sin justicia, sin seguridad, mientras los políticos han robado 130 millones de dracmas.

Y ahora me dirijo á Theotokis, ex presidente del Consejo, jefe de la mayoría de la Cámara de Diputados, y le digo:

«¿Puede el jefe de la Vieja Grecia tomar parte alguna en un movimiento que tienda á hacer de nuestra nación una Nueva Grecia?»

Rhallys y Mauroichalis han llegado al Poder en momentos dolorosos. Y usted, Theotokis, tiene la audacia de hablar de la línea de conducta que piensa seguir en la Cámara.

Es verdad que el pueblo no ha ahorcado á usted todavía, y que la Constitución le concede derecho para sentarse nuevamente en la Cámara.

Pero, en cambio, no le autoriza para seguir cometiendo delitos, para continuar la obra de traición á que se viene dedicando, con daño horrible de la Patria.

Theotokis Georges: Si va á venir á Atenas para derribar parlamentariamente al Gobierno reformista, haga antes testamento, porque sus obras infames no serán consentidas por el pueblo ni el Ejército.

Tenga cuidado con la cuerda y la cuchilla. (Firmado.) H. Botzaris.»

Este artículo ha producido impresión profunda.

MISCELANEA

Congreso.

LONDRES. Ayer ha inaugurado sus sesiones el Congreso internacional de la Prensa.

El doctor Cook.

NUEVA YORK. Ha llegado el vapor «Oscar II».

Ley aprobada.

LISBOA. La Cámara de los Pares ha aprobado un proyecto de ley creando una cooperativa vinícola.

El miércoles terminará la presente legislatura.

Avisos útiles.

GRIPPE
Y DEMAS ENFRÍAMIENTOS
se curan en 24 horas
con el antigripal
SEMARGA
Pidase en todas las farmacias de España.

En la opinión más hondo efecto. Además, ha contribuido a levantar el velo de muchas cosas ocultas hasta ahora de esta Prensa para el resto de España.

Desearo merecer de usted y de mis dignos compañeros, cuya representación traje, la aprobación de mis gestiones, es de usted, señor presidente, adictísimo servidor y humilde compañero.

DARIO PEREZ.

Barcelona 19 septiembre.

El presidente de la Asociación de la Prensa ha recibido el siguiente telegrama:

«Bilbao 21, 10 n. Rudegoe admira la adhesión incondicional y entusiasta de este periódico a la protesta de la Prensa.—El Liberal, de Bilbao.»

Asimismo se han recibido las siguientes adhesiones:

La Prensa de Lugo.

El redactor de España Nueva, Sr. Villa, comisionado para solicitar la cooperación de la Prensa gallega a la protesta de los periódicos de Madrid que combaten las arbitrariedades del Gobierno, envía desde Lugo el despacho siguiente:

«A mi llegada a ésta he sido recibido por los directores y varios periodistas de la Prensa local.

A las once de la mañana se ha celebrado una reunión en el Círculo de Bellas Artes, a la que asistieron directores, redactores y corresponsales, pronunciándose valientes discursos. Se adhirió a la protesta, D. Manuel Amor, director de El Regional; D. José Gasoso, de El Progreso, y D. José Vega Blanco, de La Idea Moderna. Todos se mostraron conformes con mantener unidos la patriótica campaña que en pro de la libertad de la Prensa se está haciendo, y que redunde en beneficio del país.

En mi resumen expliqué las razones que movieron a esta acción y el alcance de la campaña de interés general.

El acto ha resultado fraternal y simpático. El Progreso, diario liberal monárquico, publica un editorial radicalísimo titulado «La protesta de la Prensa»; vaulpea al Gobierno por su actitud y está siendo comentadísimo.

Las fuerzas vivas de Lugo preparan una energética campaña, que robustecerá la de la Prensa.

Salgo en el correo para la Coruña.—Villa.»

VALENCIA 21. Esta tarde, a las siete, se reunirán los directores de los periódicos El Mercantil Valenciano, El Pueblo, El Radical y El Correo, para tratar de adherirse a la protesta de la Prensa.

El director de La Lucha, de Vigo, el señor Massa, de El Protectorista, de Madrid; el Sr. San José, director de La Nueva Unión, de Plasencia, y el periódico La Tierra, de Cartagena, se han adherido también con entusiasmo.

Los Sres. Bueno (D. Manuel) y Giges Aparicio, han dirigido entusiásticas cartas al señor Moya ofreciéndose a coadyuvar en cuanto de ellos dependa a los trabajos de propaganda a favor de la protesta de la Prensa.

El Sr. Bueno ya se había ofrecido en San Sebastián a la Comisión que fué a visitar a S. M. el Rey, así como lo hizo también el señor Grandmontagne.

Los comisionados por la Junta de directores de periódicos para recabar de los hombres públicos su opinión acerca de la situación creada a la Prensa por el Gobierno, han visitado ya a los Sres. Moret, López Domínguez y Azcárate.

Los tres se han manifestado en absoluto conformes en que el Gobierno procede de una manera arbitraria en sus relaciones con los periódicos.

El Sr. Azcárate ha dicho que no comprende por qué se sostiene la suspensión de garantías; que lo comprendería si se tratara de una guerra civil, donde la pasión política de los adversarios pudiera entorpecer la acción del Gobierno; pero no lo comprende tratándose de una guerra internacional, en la cual todos los españoles estarán seguramente al lado del Gobierno en el deseo del triunfo de España.

El general López Domínguez dijo que una Prensa como la nuestra, que lleva su patriotismo hasta el punto de resignarse a la previa censura, si para el interés de la Patria se cree necesario, no merece ser tratada en la forma y modo con que la trata el Gobierno.

El Sr. Moret cree también que el Gobierno procede arbitrariamente al aplicar la ley de Jurisdicciones a los periódicos, y muy especialmente al caso del Sr. Romeo, cuya situación no comprende el jefe del partido liberal.

Todos tratarán estas cuestiones en las Cortes, por lo cual desean que éstas reanuden cuanto antes sus trabajos, aunque hay alguno que no cree que el Sr. Maura las abra.

Algunas de estas declaraciones se publicarán con más amplitud.

En la misma reunión se habló de noticias recibidas de Barcelona, que no publicamos, porque distraídos con otros asuntos, no se tomó previo acuerdo de publicarlas en todos los periódicos.

VALENCIA. (Martes, tarde.) Procedente de Murcia y Cartagena, ha llegado el redactor de El Liberal, Sr. Rosón, encargado por la Comisión organizadora de recoger adhesiones para la protesta de la Prensa contra la conducta del ministro de la Gobernación. Aquí visitó anoche las redacciones de El Pueblo y demás periódicos republicanos, teniendo en todos ellos una afectuosa acogida. En breve marchará el Sr. Rosón a Castellón con el mismo objeto.

Más adhesiones

SORIA. (Martes, mañana.) En el Círculo Mercantil se reunieron ayer tarde los representantes de la Prensa local y madrileña, acordando adherirse con entusiasmo a la protesta de la Prensa para defensa de los prestigios y decoro profesional.

Los periódicos adheridos son «El Avisador Numanantino», «El Noticiero de Soria», «Tierra Soriana», «La Verdad» y «El Defensor Escolar».

Únicamente no se ha adherido «El Ideal Numanantino».

Todos los demás publican artículos explicando el alcance y significación de la protesta.

«Tierra Soriana» publicará hoy un artículo abogando por la estrecha solidaridad de la Prensa en general para la defensa de los intereses comunes y de los ataques injustificados, excitando también al más fuerte compañerismo entre la Prensa de Madrid y la de provincias, trascendiendo de ideales políticos, para atender preferentemente a la honradez y prestigios de la clase.

Termina reclamando la mutua reciprocidad.

Periódicos adheridos.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Martes, mañana.) En la redacción de El Guadalete se han reunido los directores de los periódicos locales, celebrando una conferencia con el enviado de la Prensa madrileña, Sr. Sánchez Ortiz.

A consecuencia de esta reunión, se han adherido a la protesta de la Prensa El Guadalete, La Lucha, El Mensajero, La Unión y Jerez Moderno.

DOS OPINIONES

Esteban Collantes y Sol y Ortega

La amabilidad del conde de Esteban Collantes corre parejas con su espíritu batallador y atrevido. Su constancia por velar las más puras doctrinas del partido conservador, es de todos conocida.

Por un momento pensé que Maura podría seguir las gloriosas tradiciones de Cánovas del Castillo, y puso su empeño en ayudarle. Pronto el conde tuvo la desilusión de que no era así, y su espíritu llevó rudo golpe. ¡Un desengaño más!

Prudentemente se apartó del que, por circunstancias del azar, había llegado a jefe de los conservadores, y esperó...

Aún espera. Yo le he encontrado en Biarritz, a la puerta del café Royalty, sitio preferido por los españoles.

Yo, que no le había hablado nunca, lo hice, y mientras charlábamos, estudiaba atento su fisonomía, en la que creo encontrar verdaderos rasgos de parecido con aquellos apóstoles que, llenos de entusiasmo y fe, siguieron al Maestro y extendieron su doctrina por el mundo.

El conde de Esteban Collantes es, como aquellos, un verdadero convencido, y pone todo su ardor y toda su fiera de eterno luchador al servicio de la Prensa.

Créame usted—me decía, al tiempo que tenía que dar un quiebro a un automóvil, pues con el ardor de la conversación nos habíamos pasado un rato—: para mí, la prensa es completamente desacertado, y no sabe ni lo que desea; y lo malo es otra cosa, lo malo es que lo propio le ocurre al partido liberal. Todo depende del desequilibrio que existe en ambos partidos.

De tal modo se han confundido los términos y las ideas de ellos, que ya Maura tiene que presentar proyectos que jamás hubieran pensado los liberales, y éstos, para no quedar atrás, apelan al radicalismo.

Ya he visto el pleito que traen ustedes con el Gobierno. Ha sido otra torpeza de los señores que nos rigen.

La Prensa es una fuerza social, cuya importancia no puede negar Maura, por mucho que se empeñe.

El error suyo consiste en no aprovecharla, no para provecho propio, sino para que le ayudara a gobernar al país. Es fuerza, como lo es toda propaganda, pues por medio de ella se lleva a conocimiento del pueblo cuantas obras desea emprender el Gobierno.

El propio Maura dice muchas veces: «La opinión está extraviada, porque hace caso de los periódicos.» ¡Luego reconoce su inmensa fuerza!

Yo creo que debía hacer todo lo contrario de lo que hace, y en vez de ponerse enfrente de esa fuerza, ponerla al lado suyo. Yo reconozco el gran patriotismo que inspiró a los periodistas, y estoy seguro de que para toda obra benéfica para el país estaría al lado de Maura.

Lo malo es, que en esto, como en todo, Maura desconoce adónde va, ni justifica ninguno de sus actos.

Se habla de su entereza de carácter, y no existe tal cosa, porque toda su historia es de rectificaciones.

Yo, periodista de toda mi vida, estoy completamente al lado de ustedes y hasta puedo asegurarle que llegará un día en que me levantaré en el Senado, que, buena o mala, la Prensa es lo mejor que existe en este país donde existen tan pocas cosas.

Lo sucedido con ustedes no tiene ninguna razón de ser y espero que pronto se cesará en esa actitud verdaderamente injustificada.

El conde de Esteban Collantes calló, o por mejor decir, pasó a tratar de otros asuntos. Mi pensamiento fué de gratitud para quien de tal modo nos había expresado su simpatía.

Algo más allá de donde sostuvo la conversación con el senador ilustre, hallé a Sol y Ortega.

Su actitud fué de la más fría reserva, no para mí, con quien estuvo atento, sino para hablar de política.

—Amigo—me dijo.—Me he propuesto callar hasta que hable en el Senado. Lo de ustedes me parece una torpeza del Gobierno; pero de esto y de otras muchas cosas me ocuparé en la alta Cámara. Estoy en una situación especial y hasta que llegue allí permaneceré callado.

Esto fué todo. La vida de Biarritz, alegre y bullanguera, desfilaba ante nuestros ojos, y yo miraba envidioso a todos aquellos seres que en continua diversión viven. ¡Qué actitud la suya tan cómoda!

A. R. BONNAT.

Biarritz.

EL TELEFONEMA DEL SR. BONNAT

Algunos periódicos de Madrid han publicado telegramas o telefonemas de sus corresponsales atribuyendo determinadas manifestaciones a nuestro compañero Sr. Bonnat, referentes a su entrevista con el Sr. Dato, manifestaciones que el señor Presidente del Congreso ha rectificado.

Nuestro compañero Sr. Bonnat nos envió el telefonema siguiente, que no publicamos por falta de espacio, y al cual seguramente no se refiere ni puede referirse la rectificación del Sr. Dato:

«SAN SEBASTIAN 17. Interrogado por mí el Sr. Dato sobre la cuestión planteada entre el Gobierno y la Prensa, manifestó la creencia de que todo se solucionaría satisfactoriamente, añadiendo:

«Como Presidente del Congreso, sólo debo estar por completo al lado del Gobierno, a quien sirvo con toda lealtad.

Ciertamente que siento grandes simpatías por la Prensa, reconociendo que me ha ayudado mucho en mi carrera.»

Instado por nuevas preguntas mías, encerróse en absoluta reserva.

BONNAT.»

Tal es el telefonema de nuestro compañero, al cual no creemos que tenga nada que objetar el señor Presidente del Congreso.

GRATIS

La Gran Farmacia Popular, Cris. 24 y 26, tiene a disposición de los señores médicos todos los aparatos gratis para operaciones.

NOTICIAS GENERALES

En el Hospital Militar de Carabanchel ha fallecido el oficial primero de Administración militar D. Carlos Brifis Díaz, sobrino del intendente D. Fermín Arroyo, jefe de la Sección de Administración militar del ministerio de la Guerra.

Acompañamos a la distinguida familia del finado en su intenso dolor.

La Compañía del ferrocarril de Madrid a Villa del Prado y Almorox establecerá desde 1.º de octubre el servicio de trenes en la forma siguiente:

Salidas de Madrid: a las 8, 11,40, 16,30 y 18,30.

Llegadas a Madrid: a las 4, 9,30, 15,40 y 20.

RUBIO EMPRESA FUNEBRE

Un señor de París compra caro buenas perlas. Recibe, Victoria, 4, principal derecha, de once a dos, hasta el día 30.

La Soledad, Desengaño, 10. Servs. fúnebres.

Colegio de San Miguel, 1.ª y 2.ª enseñanza. Marqués de Valdeiglesias, 4 duplicado.

El asunto que más emociona a Europa hoy en día es el descubrimiento del Polo Norte, pues son dos los que pretenden este honor: Cook y Peary. En lo único que están acordes, es que si han avanzado tanto, lo deben a las grandes provisiones de café y chocolate Tuppamba, que como es sabido, siendo puros, son los mejores como alimentos y fortificantes para la salud.

Despacho central: Montera, 21 duplicado. Sucursales: Espoz y Mina, 11; Serrano, 21; Carretas, 14; Toledo, 68, y plaza del Carmen (bazar).

ALCANCE POLITICO

Hasta después de las seis de la tarde ha estado en el domicilio del Sr. Maura el ministro de Hacienda.

La conferencia de los Sres. Maura y González Besada ha durado más de una hora.

A nadie puede ocultarse que la entrevista ha tenido que versar sobre extremos económicos, relacionados, sin duda alguna, con la campaña, para atender a la cual confía el ministro en tener recursos sobrados, por lo que respecta a este mes, con las existencias en plaza del Tesoro.

Pero el ministro de Hacienda, a la salida, no se refirió para nada a la campaña en su aspecto económico, y antes de que los «reporteros» le hicieran pregunta alguna, se adelantó él a manifestarles que durante toda la tarde no se habían recibido de Melilla nuevas noticias oficiales acerca del curso de la campaña.

Y al despedirse de los periodistas, añadió: —Y creo que tampoco hay noticias particulares.

Ultima hora

Las Reinas.—Allendesalazar a Madrid.—La Nota del Sultán.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) La Reina Victoria ha dado su acostumbrado paseo en coche.

Hoy al medio día estuvo en Palacio a cumplimentar a SS. MM. Doña Victoria y Doña Cristina el obispo de esta diócesis.

El ministro de Estado subió también a Miramar para ofrecer sus respetos a ambas augustas damas, a las cuales comunicó las últimas noticias, despidiéndose después de ellas, pues marcha hoy en el segundo expreso para Madrid.

El Sr. Allendesalazar, al regresar al ministerio, nos ha dicho a los periodistas que el objeto de su viaje es asistir al Consejo que Su Majestad el Rey presidirá el jueves, y el natural deseo de conocer de cerca las noticias.

Si después de este Consejo, S. M. vuelve a San Sebastián, el ministro de Estado vendrá en su compañía para quedarse aquí algunos días o para levantar la jornada, según el Gobierno decida.

Aprovechará el Sr. Allendesalazar su estancia en Madrid para conferenciar con el embajador de Marruecos.

No concede importancia a la nota dirigida por el Sultán a las Potencias.

Muley Hafid venía ya amagando en distintas ocasiones, y el Sr. Allendesalazar espera que las Potencias no le prestarán atención, limitándose a contestarle que eso es cosa de arreglar entre él y España.

La nota del Sultán crea una situación peor a la Embajada que se halla en Madrid.

Desde Alhucemas

Los moros de Alhucemas vuelven a pedir la paz.

ALHUCEMAS. (Martes, tarde.) Esta mañana, a las diez, se observó que ondeaba en el castillo de la playa una bandera de parlamento.

Poco después aparecieron allí numerosos grupos de kabileños para despedir al emisario y principales jefes de Ajdir, los cuales, al poco tiempo, llegaron a esta plaza para conferenciar con el comandante militar.

Se cree que esta madrugada llegará el vapor correo Sevilla.

COTIZACIONES DE BOLSA

Table with columns for MADRID, BILBAO, and PARIS, listing various financial instruments and their prices. Includes sections for 'Cierre del día 21', 'ACCIONES', and 'CAMBIOS'.

Boletin religioso del día 22

Santos del día 22 de septiembre.—Santos Mauricio, Exuperio, Cándido, Victor, Inocencio, Vidal y Jonas, mártires; Santos Florencio, Santino y Silvano, confesores, y Santos Digna y Emerita, vírgenes y mártires, y Salaberga, abadesa.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en las monjas de Alarcón, y continúa la novena a Nuestra Señora de los Mercedes, predicando por la tarde, a las seis, D. Luis Calpena, y habrá procesión de reserva.

En las Carboneras, a las seis de la tarde, empieza novena a San Jerónimo.

En el Cristo de la Salud sigue la novena a su titular, y se hará a las diez y media.

La misa y oficio son de San José de Cupertino.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Espiritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Antonio de Padua.

Espectáculos del día 22

Price.—(Gran Compañía de ópera italiana.—9.—Ernani.

Butaca con entrada, 2,50 pesetas.

Apolo.—7.—Aquí nace falta un hombre.—Los hombres alegres.—El pollo Tejada.—El método Gorriz.

Zarzuela.—7.—El busar de la guardia.—El dúo de la Africana.—A. B. C.—La comisaria.

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—7.—La cañonera.—Las mujeres.—Alma de Dios. Las mil y pico de noches.

Eslava.—7.—Ninias y Sétiros.—(Viva la libertad)—La carne flaca.—Casta y Pura y El rayo.

Gran Teatro.—7.—La peñera nacional.—El alegre manchego.—Dora, la vinda alegre.—El jardín de los amores.

Martin.—7.—La banda de trompetas.—Los africanistas.—Los vidvidores.—El terrible Pérez.

Novedades.—7.—Los granujas.—La tormenta.—El cubo primero.—La serenata del pueblo.

Royal Kursaal (antes Salón Regio).—6.—Secciones de variedades, Maravillas, Enriqueeta Calleja y Mari-Celi, Guenrinas, Napolitana y su exótico Sobas, Luy and Leota, Argentina y La-Huri.

Cinematógrafo en todas las secciones.

Avisos útiles.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Teléf. 903.

DINERO POR ALHAJAS

y PAPELETAS del Monte de Piedad.—Establecimiento sin muestras.

VICTORIA, 2, ENTRESUELO

Dinero por alhajas

y papeletas del Monte. Car. S. Jerónimo, 32.

Tos ferina. Lactoferina Caldeiro, 5 pesetas.

El estreñimiento se cura con el uso de los maravillosos Grains de Vals, purgantes y depurativos. Dosis 1 ó 2 granos antes de cenar.

Venta farmacias. Rebusense imitaciones.

Balneario en venta

El día 15 de diciembre próximo se venderá en pública subasta el Balneario de aguas termales de San Juan de Campos, en la isla de Mallorca, con arreglo a las condiciones publicadas en la Gaceta de Madrid, correspondiente a los días 9 de diciembre de 1908 y 11 de agosto de 1909.

Imp. de «La Correspondencia de España». Factor, 7. Madrid.

Table with columns for BOLSAS MERCANTILES, listing various commodities and their prices. Includes sections for LONDRES, LIVERPOOL, NUEVA YORK, and PARIS.

